Государственное бюджетное учреждение культуры Архангельской области «Архангельская областная научная ордена «Знак Почета» библиотека им. Н. А. Добролюбова» Отдел краеведения «Русский Север»

СПИСОК ПРОИЗВЕДЕНИЙ Ф. А. АБРАМОВА И ЛИТЕРАТУРЫ О НЕМ

С 2019 по 2022 годы

электронное издание

Составитель: Н. В. Попова

Архангельск

Список произведений Фёдора Александровича Абрамова и литературы о нем : с 2019 по 2022 гг. : электронное издание / составитель: Н. В. Попова. — Архангельск : Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова, 2023. — 49 с.

Оглавление

Произведения Ф. А. Абрамова	
<u>Книги</u>	3
Публикации в периодической печати и коллективных сборниках	5
Литература о жизни и творчестве ф. А. Абрамова	
Общие работы	7
Ф. А. Абрамов в годы Великой Отечественной войны	18
Литература об отдельных произведениях	19
Воспоминания о Ф. А. Абрамове	20
Методические материалы	22
Памяти Ф. А. Абрамова	23
Международный театральный фестиваль имени Фёдора Абрамова «Ро	дниковое
<u>слово»</u>	26
Средняя школа № 51 имени Ф. А. Абрамова	26
Веркола — родина Ф. А. Абрамова	27
Литературно-мемориальный музей Ф. А. Абрамова	30
2020 — Год Абрамова в Архангельской области	32
К 100-летию со дня рождения Ф. А. Абрамова	33
К 100-летию со дня рождения Л. В. Крутиковой-Абрамовой	37
Проект «Вселенная Фёдора Абрамова»	37
«Чистая книга» — литературная премия имени Ф. А. Абрамова	38
Ф. А. Абрамов в литературе и искусстве	40
Произведения Ф. А. Абрамова в театре	41
Ф. А. Абрамов в кино и на телевидении	45
Памятник Ф. А. Абрамову в Архангельске	47
Художественные произведения, посвященные Ф. А. Абрамову	48
Справочно-библиографическая питература	49

ПРОИЗВЕДЕНИЯ Ф. А. АБРАМОВА

КНИГИ

- **1. Братья и сестры** / Фёдор Абрамов. Москва : Вече, сор. 2019. (Проза Русского Севера).
- **2. Вокруг да около** : [повести] / Фёдор Абрамов. Москва : Вече, печ. 2019. 317, [2] с. (Проза Русского Севера).

Содержание: Деревянные кони; Пелагея; Алька; Безотцовщина; Вокруг да около; Поездка в прошлое; Мамониха; Жила-была семужка.

3. Материнское наследство. Фольклор Пинежского края, записанный Фёдором Абрамовым от Степаниды Павловны Абрамовой в 1939 году / изд. подгот. Е. И. Якубовская. — Архангельск : Лоция, 2019. — 84, [3] с. : фот. — Библиогр. в подстроч. примеч.

Публикуются записи фольклора Пинежья, сделанные Ф. Абрамовым в студенческие годы. Значительная часть записей сделана от матери писателя С. П. Абрамовой, которая оказалась хранительницей громадного песенного репертуара (о ней — С. 14–18). В предисловии рассказывается о фольклорной экспедиции Ф. Абрамова; в послесловии — об экспедициях на Пинежье студентов Ленинградской консерватории в 1980–е годы.

4. О чем плачут лошади : рассказы : [для среднего школьного возраста / Фёдор Абрамов ; предисл. В. Акимова ; худож. А. Милованов. — Москва : Детская литература, печ. 2019. — 221, [2] с. : ил., портр. — (Школьная библиотека).

Содержание: Последняя охота; Однажды осенью; В Питер за сарафаном; Материнское сердце; Пролетали лебеди; Медвежья охота; Могила на крутояре; Сосновые дети; Собачья гордость; Из рассказов Олены Даниловны; Олешина изба; Михей и Иринья; Слон голубоглазый.

- **5. Рассказы** / Фёдор Абрамов ; худож. Татьяна Ермакова ; авт. предисл. Е. Ш. Галимова. Архангельск : [б. и.], 2019 (Северодвинская типография). 106, [5] с. : портр.
- 6. Трава-мурава : рассказы, циклы / Фёдор Абрамов. Москва : Вече, печ. 2019. 477, [2] с. (Проза Русского Севера). Содержание: Трава-мурава ; Были-небыли.
- **7. Братья и сестры** : [роман : в четырех книгах] / Фёдор Абрамов ; [послесл. Л. В. Крутиковой-Абрамовой]. Москва : Вече, печ. 2020. (Проза Русского Севера).

Книга 1 : Братья и сестры, Книга 2 : Две зимы и три лета. — 2020. — 510 [1] с. Книга 3 : Пути-перепутья, Книга 4 : Дом. — печ. 2020. — 477, [2] с.

- **8. В Питер за сарафаном**: рассказ / Ф. А. Абрамов; ил. Александра Тярина; сост. О. Г. Ботов. Тула: Борус-Принт, 2020. 71 с.: ил. (Пинежская серия). Библиогр.: с. 52.
- **9. В СМЕРШе** : записки контрразведчика / Фёдор Абрамов. Москва : Алгоритм, 2020. 238, [1] с. (Моя война).

Содержание: Из фронтовой жизни; Дневниковые записи; Заметки о войне; Повести о войне; Есть только одна правда о войне...

10. Деревянные кони : повести, рассказы / Фёдор Абрамов ; [предисловие Андрея Туркова]. — Москва : Эксмо, 2020. — 413, [1] с. — (Библиотека Всемирной Литературы).

Содержание: Пелагея ; Безотцовщина ; Поездка в прошлое ; Мамониха ; В Питер за сарафаном ; Сосновые дети ; Старухи ; О чем плачут лошади ; Золотые руки ; Из колена Аввакумова ; Слон голубоглазый ; Самая счастливая ; А война еще не кончилась ; Бабилей ; Куст рукотворный ; Жарким летом ; Есть, есть такое лекарство! ; Трава-мурава : (избранное) ; Памятник ; Вкус победы ; Самая высокая награда.

- 11. Душа и слово : размышления о литературе, об искусстве, о слове и творчестве, о призвании и роли художника, о судьбе страны, народа и человека : статьи, выступления, беседы, интервью, заметки / Фёдор Абрамов ; сост. и авт. вступ. ст. Л. В. Крутикова-Абрамова. Переизд. Архангельск : Лоция, 2020. 346, [3] с., [4] л. ил., портр.
- **12. О** войне и победе / Фёдор Абрамов ; сост. и авт. вступ. ст. Л. В. Крутикова-Абрамова. Переизд. Архангельск : Лоция, 2020. 178, [3] с. : портр., ил.
- **13. Пелагея и Алька** : сборник / Фёдор Абрамов ; худож.: Елена Натаревич. Переизд. Архангельск : Лоция, 2020. 150, [1] с. : ил.

Книга иллюстрировна ранними работами питерской художницы Елены Михайловны Натаревич, сделанными после поездки в 1970-е и 1980-е на Мезень и в Верколу. Рисунки художница показала Абрамову, и он их одобрил. Был подготовлен макет книги с её рисунками, но смерть писателя помешала тогда изданию книги.

14. О чем плачут лошади : рассказы / Фёдор Абрамов. — Москва : Мартин, печ. 2021. — 222, [2] с. : портр. — (Малая избранная классика).

Содержание: Материнское сердце. — С. 5; В Питер за сарафаном. — С. 11; Из рассказов Олены Даниловны. — С. 22; Последняя охота. — С. 42; Однажды осенью. — С. 71; Собачья гордость. — С. 86; Медвежья охота. — С. 96; Могила на крутояре. — С. 114; Сосновые дети. — С. 126; Пролетали лебеди. — С. 155; Михей и Иринья. — С. 169; Олешина изба. — С. 182; О чем плачут лошади. — С. 205; Слон голубоглазый. — С. 214.

15. О чем плачут лошади : рассказы / Фёдор Абрамов ; худож. А. Милованов ; предисл. В. Акимова. — Москва : Детская литература, печ. 2021. — 221, [2] с. : портр., ил. — (Школьная библиотека).

Содержание: Последняя охота ; Однажды осенью ; В Питер за сарафаном ; Материнское сердце ; Пролетали лебеди ; Медвежья охота; Могила на крутояре ; Сосновые дети ; Собачья гордость ; Из рассказов Олены Даниловны ; Олешина изба ; Михей и Иринья ; Слон голубоглазый.

- **16.** «**Сотвори мир в душе** и пошли его людям» : словарь афоризмов Фёдора Абрамова / сост. А. В. Петров. Архангельск : Лоция, 2021. 158, [1] с.
 - В книге собраны цитаты из художественной прозы, публицистики, записных книжек, дневников, писем, черновых набросков Ф. А. Абрамова. Имеются списки ключевых слов, персоналий, географических названий.
- **17. Братья и сестры** : роман в четырех книгах / Фёдор Абрамов. Воронеж : Цифровая полиграфия, 2022. 830 с. : ил., портр.

18. О чем плачут лошади : рассказы / Фёдор Абрамов. Конь с розовой гривой : рассказы / Виктор Астафьев. — Москва : Мартин, печ. 2022. — 319, [1] с. — (Моя классика).

Содержание: Материнское сердце ; В Питер за сарафаном ; Из рассказов Олены Даниловны ; Последняя охота ; Однажды осенью ; Собачья гордость ; Медвежья охота ; Могила на крутояре ; Сосновые дети ; Пролетели лебеди ; Михей и Иринья ; Олешина изба ; О чем плачут лошади ; Слон голубоглазый.

19. О чем плачут лошади : рассказы / Фёдор Абрамов ; художник Н. Курбанова. — Москва : Детская литература, 2022. — 221, [2] с. : ил., портр. — (Школьная библиотека).

ПУБЛИКАЦИИ В ПЕРИОДИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ И КОЛЛЕКТИВНЫХ СБОРНИКАХ

20. Чистая книга Фёдора Абрамова : [сборник] / Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова ; сост.: Е. И. Тропичева, О. В. Кононова. — 2-е изд. — Архангельск : АОНБ им. Н. А. Добролюбова : Лоция, 2019. — 381, [2] с., [8] вкл. л. ил., фот. : ил., факс. — (Северная библиотека). — Библиогр. в подстроч. примеч.

Содержание: Чистая книга ; Слон Голубоглазый ; Из колена Аввакумова ; О Н. Л. Котиковой / Ф. А. Абрамов ; «Чистая книга» / Л. В. Крутикова-Абрамова ; Эффект присутствия / Г. А. Цветов ; Чистая книга о России / Л. А. Барташевич ; Духовные костры / Н. А. Кисель ; Миссионер духа (на материале «Чистой книги») / А. Г. Рудалев.

- **21.** Деревеньку зовут Тимониха: (к 50-летию Василия Белова) / Ф. Абрамов // В. И. Белов и его творчество в эссеистике, критике и литературоведении / Вологодская областная универсальная научная библиотека; сост., ред. Баранов С. Ю. Вологда: Полиграф-Периодика, 2022. С. 134–143.
- **22. О чем плачут лошади** : рассказы / Фёдор Абрамов. Конь с розовой гривой : рассказы / Виктор Астафьев. Москва : Мартин, печ. 2022. 319, [1] с. (Моя классика).

Из содержания: Материнское сердце ; В Питер за сарафаном ; Из рассказов Олены Даниловны ; Последняя охота ; Однажды осенью [и др. рассказы] / Ф. Абрамов.

2019

23. Из «Травы-муравы» / Фёдор Абрамов // Правда Севера. — 2019. — 8 мая (№ 17). — С. 14. — (К столетию Фёдора Абрамова).

Рассказы из сборника «Трава-мурава», посвященные Великой Отечественной войне.

- **24. Из книги «Трава-мурава»** : [короткие рассказы] / Фёдор Абрамов // Уроки литературы. 2019. № 12. С. 1-я с. обл. 4 : фот. цв. (Разумное, доброе, вечное).
- **25. Как** Лукеша свою Маньку замуж выдала / Фёдор Абрамов // Magazine. 2019. № 6 (май). С. 16–17 : фот. цв. (14 мая День памяти Фёдора Абрамова).

- **26.** Могила на крутояре : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2019. № 4. С. 6. (Память сердца).
- **27.** «Победы хочу!» : из цикла «Трава-мурава» / Фёдор Абрамов // Двина. 2019. № 2. С. 4.

Содержание: Белая ночь ; На страду с того света ; Вкус Победы ; Надежда и страх ; Как Нина вылечила сына от жестокости.

28. Светлые люди : рассказы / Фёдор Абрамов // Двина. — 2019. — № 3. — С. 4–6 : фот.

Содержание: Слон голубоглазый; Новогодняя елка.

2020

- **29.** В Питер за сарафаном : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 66–68.
- 30. Валенки: рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 32: фот.
- **31.** «Друг мой Платон Алексеевич! Шибко гневаетесь на меня?» : письма Фёдора Абрамова Платону Худякову / Фёдор Абрамов ; публ. и вступ. ст. Александр Клиндухов // Двина. 2020. № 4 (80). С. 7–24 : фот. (Век Фёдора Абрамова) (Эпистолярное наследие).
- **32.** Из заметок к «Чистой книге» / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 101–102.
- **33. Из колена Аввакумова** : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 4–8 : фот.
- **34. Материнское сердце** : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 23–24. (Война).
- **35.** «**Обо мне сравнительно мало** писали в нашей печати, ну а бить били. Крепко били...» : из писем Фёдора Абрамова Шамилю Галимову / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 72–78 : фот.
- **36. Последний старик деревни** : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 65. (Корневая порода) (Деревенские праведники).
- **37. Потомок** Джима : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 27–29 : фот.
- **38.** Сказание о великом коммунаре : рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 45–46. (Золотая порода) (Деревенские праведники).
- **39.** Собачья гордость : [рассказ] / Фёдор Александрович Абрамов // Охота и охотничье хозяйство. 2020. № 3. С. 40–41. (Литературные страницы).
- **40.** Старухи: рассказ / Фёдор Абрамов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 91–94. (Корневая порода) (Деревенские праведники).

41. Хлеб Победы : отрывок из романа «Две зимы и три лета» / Фёдор Абрамов // Двина. — 2020. — № 1 (77). — С. 30–31 : фот.

2021

42. «Папины руки» : отрывки из произведений / Фёдор Абрамов // Двина. — 2021. — № 4 (84). — С. 49–50 : фот. — (Дом — семья. XX век).

ЛИТЕРАТУРА О ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВЕ Ф. А. АБРАМОВА

ОБЩИЕ РАБОТЫ

- **43. Имя обязывает**: сборник материалов по итогам Открытого форума, посвященного 100-летию со дня рождения писателя Ф. Абрамова и 100-летию Карпогорской центральной библиотеки им. Ф. А. Абрамова / Карпогорская межпоселенческая библиотека; сост.: Л. Л. Конопля [и др.]. Карпогоры, 2019. URL: http://webirbis.aonb.ru/irbisdoc/kr/2020/20kp036/ (дата обращения: 10.03.2023).
- **44. Ковтун Н. В.** «Русский миф» в произведениях Ф. Абрамова конца 1970-х 1980-х годов // Русская традиционалистская проза XX—XXI веков : генезис, мифопоэтика, контексты : учебное пособие / Н. В. Ковтун ; Красноярский государственный педагогический университет им. В. П. Астафьева. 3-е изд., испр. Москва : Флинта, 2019. С. 173—206. Библиогр. в подстроч. примеч.
- **45.** Личутин В. Н. Уроки русского : эссе, этюды, статьи, очерки, портреты / Владимир Личутин. Москва : Вече, печ. 2019. 382, [1] с. (Собрание сочинений в 14 томах ; т. 14). Библиогр. в подстроч. примеч.

Из содержания: Последний путь. — С. 124–127 ; Вселенная Фёдора Абрамова. — С. 135–137 ; Человек без труда — «продукт скоропортящийся». — С. 141–145 ; Пинежский Пиросмани. — С. 145–149.

- 46. Мартынов Г. Г. Летопись жизни и творчества Фёдора Абрамова, 1920—1983 : [в 2-х кн.]. Кн. 3 : 1966—1969 / Г. Г. Мартынов. Санкт-Петербург : Міръ, 2019. 652, [2] с., [4] л. ил., портр., факс. Библиогр. в подстроч. примеч. В прил.: Из записок редактора / К. М. Успенская ; «Жизнерадостность сочинений Пушкина...». Фёдор Абрамов на фоне празднеств и трагедий 1937 г. / Г. Г. Мартынов ; «Хитрецы» за границей. Переписка Фёдора Абрамова и Алека Флегона об издании повести «Вокруг да около» в Англии (1963 г.) / А. Г. Тимофеев ; Переписка Фёдора Абрамова и Алека Флегона / подгот. и примеч. А. Г. Тимофеева.
- 47. Немиров П. И. Фёдор Абрамов и его земляки / Павел Немиров. Архангельск : Кира, 2019. 315, [2] с., [29] вкл. л. фот. : ил., портр. Библиогр.: с. 309–315. Книга карпогорского краеведа и журналиста П. Немирова рассказывает о Пинежье, писателе Ф. Абрамове и его земляках. В книге две части: первая повествует о «долитературном» периоде жизни Фёдора Абрамова (детские годы, учеба в школе и университете, участие в Великой Отечественной войне); вторая посвящена землякам писателя, многие из которых стали прототипами героев его произведений.
- **48.** Доморощенов С. Н. Великий счастливец : биография Фёдора Абрамова : к столетию со дня рождения писателя / Сергей Доморощенов. 2-е изд. —

Архангельск: КИРА, 2020. — 477 с.: ил., портр. — Библиогр.: с. 455–457 и в тексте. — Указ. имен: с. 458–476.

Рец: Лойченко С. Н. О великом счастливце : вышла новая книга архангельского журналиста Сергея Доморощенова / Светлана Лойченко // Правда Севера. — 2019. — 26 июня (№ 24). — С. 23 : фот. — (Культура) ; Матонин В. Н. К столетию земляка. Первая биография Фёдора Абрамова : о книге Сергея Доморощенова «Великий счастливец. Биография Фёдора Абрамова» / В. Матонин // Известия Русского Севера. — 2019. — № 3/4 (апреля—июнь). — С. 109. — (Книжная полка) ; Мартынов Г. Г. Великий счастливец : к выходу книги С. Н. Доморощенова о Фёдоре Абрамове / Г. Мартынов // Известия Русского Севера. — 2019. — № 7/8 (октябрь—декабрь). — С. 108–110. — (Книжная полка).

- 49. Петров А. В. Родниковое слово Фёдора Абрамова / Андрей Петров. Архангельск: КИРА, 2020. 171 с. Библиогр.: с. 167–171.

 В сборнике доктора филологических наук А. В. Петрова рассматриваются языковое мастерство, творческие переклички писателя Ф. Абрамова, а также спектакли, поставленные по его произведениям.
- **50. Пуртова А. А.** Медицина в жизни Фёдора Абрамова. К 100-летию со дня рождения писателя: [о жизни и деятельности Ф. А. Абрамова, в том числе его ранениях на фронте и лечении в госпиталях] / А. А. Пуртова, А. И. Котельникова, А. Е. Чихунов; науч. рук.: А. В. Андреева, Г. Б. Чецкая // Непроходим путь в медицине без ее истории! = Invia est in medicina via sine historia sua! : сборник студенческих научных работ. Архангельск : Издательство Северного государственного медицинского университета, 2020. Вып. 2. С. 254–256 : фот. Библиогр. в конце ст.
- **51. Толкачева Л. Б.** Аввакум и Абрамов 300 лет интервала духовности / Лариса Борисовна Толкачева // Пустозерская проза протопопа Аввакума мировое духовное и культурное наследие : сборник материалов научно-практической конференции, 5–6 сентября 2020 г. Архангельск ; Нарьян-Мар : Музейное объединение Ненецкого автономного округа, 2020. С. 51–55.
- 52. Творчество Фёдора Абрамова в контексте эпохи : материалы Международной научной конференции «Братья и сестры в русском доме: творчество Фёдора Абрамова в контексте литературной и общественной жизни XX–XXI веков» / Министерство науки и высшего образования Российской Федерации, Северный (Арктический) федеральный университет им. М. В. Ломоносова, Высшая школа социально-гуманитарных наук и международной коммуникации ; сост., отв. ред. Е. Ш. Галимова. Архангельск : Северный (Арктический) федеральный университет им. М. В. Ломоносова, 2020. 398 с. Библиогр. в конце ст.

Содержание: Ценности духовные и душевные в творческом сознании Ф. Абрамова и писателей традиционной школы / А. М. Любомудров ; «Чистая книга» Фёдора Абрамова: к философии романа / М. Ю. Елепова ; Толстовские традиции в творчестве Ф. А. Абрамова / А. Г. Маслова ; Историософия прозы Фёдора Абрамова / М. Г. Пономарева ; Почему всетаки Махонька? К проблеме эпопейности прозы Фёдора Абрамова / Е. Ш. Галимова ; Космогонический миф в прозу Фёдора Абрамова / М. В. Никитина ; Трансформация мифа об Эдипе в повести Фёдора Абрамова «Поездка в прошлое» / Д. В. Поль ; «Абрамов был впереди своего времени...» / Н. С. Цветова ; Миф Матери-родины в творчестве Ф. А. Абрамова / У. Маркграфф ; Образ Севера в записных книжках Фёдора Абрамова / А. В. Давыдова ; Повесть Фёдора Абрамова «Безотцовщина» и варианты социализации героя-сироты в сборнике «Отрочество» (вып. 5 1990 г.) / А. В. Фролова ; Топос детства в прозе Фёдора Абрамова / Г. А. Неверович ; Фёдор Абрамов и Виталий Маслов. Учитель

и ученик / Д. В. Коржов ; Купечество Пинежья в «Чистой книге» Фёдора Абрамова / О. В. Есеева. Синтопия родного дома в прозе Фёдора Абрамова и Валентина Распутина / В. Я. Иванова ; Повести Ф. Абрамова в контексте жанровой динамики русской и белорусской реалистической повести второй половины XX века / Е. В. Крикливец ; Трансформации канона «производственной прозы» в романах Фёдора Абрамова и Виктора Астафьева конца 1950-х годов / П. А. Гончаров ; Этнические основания патриархального сознания героев Вяйне Линна («Здесь под северной звездою...») и Фёдора Абрамова («Братья и сестры») / О. П. Плахтиенко; Фёдор Абрамов и новая деревенская проза 2000— 2010-х годов / О. А. Бердникова; Деревня и город в драматургии Александра Вампилова («Утиная охота») / О. В. Богданова, А. В. Тихоненко ; «Персональная модель» В. М. Шукшина как смена объектов самоидентификации / Т. А. Богумил Интертекстуальные отсылки в романе Р. Сенчина «Зона затопления» / Е. С. Биберган ; «Босиком по небу»: проза В. Н. Крупина о детях и для детей / Н. В. Летаева ; Топос деревенского дома в современных книгах для детей / М. С. Костюхина; Реппрезентация традиции «деревенской прозы» в современной литературы для детей (на материале повести Т. Михеевой Легкие горы») / Е. В. Никкарева ; Языкова репрезентация Севера в тетралогии Фёдора Абрасова «Братья и сестры» / А. В. Петров ; Слово совесть и особенности его функционирования в языке произведений Фёдора Абрамова / Н. А. Жигулина; Диалектное слово в романе Фёдора Абрамова «Две зимы и три лета» / Н. В. Маркова ; Диалектизмы в рассказах Фёдора Абрамова / Т. И. Мурзаева ; Оценочность и казуальность как текстообразующие категории в сборнике миниатюр Фёдора Абрамова «Трава-мурава» / С. Л. Михеева ; Этнокультурные аспекты перевода на немецкий язык повестей Ф. А. Абрамова «Пелагея» и «Алька» / А. М. Поликарпов ; Аспекты перевода на немецкий язык просторечной лексики (на материале повести Ф. А. Абрамова «Пелагея») / А. М. Поликарпова ; Северная деревня через призму французского языка: переводы романов Фёдора Абрамова / А. С. Епимахова, Н. И. Тарасова ; Проблема сохранения национального колорита при переводе произведение Ф. Абрамова на английский язык (на материале романа «Две зимы и три лета») / Ж. И. Гостева ; Организационнопедагогические условия подготовки к ГИА по литературе в 11 классе (на примере произведений Ф. Абрамова) / Е. Ю. Ваенская ; Использование Северного текста в преподавании русского языка как иностранного (на материале произведений Фёдора Абрамова) / А. С. Онегина, Е. Н. Коростенко; Фёдор Абрамов в школе: поиски, проблемы, перспективы / Т. Ларина ; Проза Фёдора Абрамова как объект учебно-исследовательской деятельности школьников / Т. А. Папий ; Закон «жить не для себя» в произведениях Фёдора Абрамова / Е. В. Смирнова ; Публикация в СМИ воспоминаний жителей Архангельской области о земляке Фёдоре Абрамове как один из способов создания положительного образа региона / А. В. Худякова.

53. Фёдор Абрамов. Встречи : сборник воспоминаний : [к столетию Фёдора Абрамова] / ред. С. Гаврилова. — Архангельск : Достояние Севера, 2020. — 79 с. : ил., портр.

Содержание: В поисках Дома: разговор с режиссером Теймуразом Эсадзе о главном послании Абрамова / С. Н. Лойченко, Т. Р. Эсадзе; Как нужна нам «преходящая» литература! / С. Н. Доморощенов; С благословения выдающейся женщины / Г. Г. Мартынов; Как чудо, как подарок судьбы / О. В. Кононова; В одной лодке с Абрамовым / Л. Б. Толкачева; Драгоценные встречи / М. Г. Ледяева; Мой большой китайский брат / С. Н. Лойченко; Не просто книга: «Непро100 Абрамов»; Серый сарафанчик на заборе / Н. Н. Шпанова; Остались они жить в фотопортретах / Л. В. Егорова; Мы с Абрамовым сражаемся за одно / С. Н. Сюхин; «Часто ли я задаю себе подобные вопросы?» / Е. Боярская; Татьянина изба / Т. Н. Седунова; «Дом» вернулся к зрителям / А. В. Валуйских; Послесловие. Письмо из Верколы / С. Гаврилова.

54. Доморощенов С. Н. Гиперборея Александра Михайлова: биографический очерк: к столетию со дня рождения литературного критика и литературоведа (1 января 1922 — 7 апреля 2003) / Сергей Доморощенов. — Архангельск: Кира, 2021. — 328 с. — Указ. имен: с. 309–327. — Др. кн. авт. на с. 328.

В т. ч. речь идет о творчестве и взаимоотношениях Александра Михайлова и Фёдора Абрамова (см. Указатель имен).

- 55. Залывский Н. П. Творческое наследие Фёдора Абрамова как мотив к преодолению пороков социально-экономического бытия наследия Севера России / Залывский Н. П. // Двинская земля. Котлас: ООО «Успешная», 2021. Вып. 12: Материалы Всероссийской общественно-научной историко-краеведческой конференции «14-е Стефановские чтения», 26 марта 2021 года. С. 227–234. Библиогр. в примеч. конце ст.
- **56. Коржов** Д. В. Виталий Маслов и Фёдор Абрамов. От ученика к учителю / Д. В. Коржов // XIX Масловские чтения : сборник научных статей. Мурманск : Мурманский арктический государственный университет, 2021. С. 9–18.
- **57. Немиров П. И.** Удивительный этот Клопов // Судьбы людские / Павел Немиров. Архангельск: Кира, 2021. С. 166–182: цв. ил.
 - О Дмитрии Михайловиче Клопове (1935–2016), самодеятельном художнике, земляке и друге Ф. А. Абрамова.
- **58. Петров А. В.** «Ощущение полного духовного родства»: Василий Белов и Фёдор Абрамов / А. Петров // В. И. Белов и его творчество в эссеистике, критике и литературоведении / Вологодская областная универсальная научная библиотека; сост., ред. Баранов С. Ю. Вологда: Полиграф-Периодика, 2022. С. 528–534.
- **59. Пыжиков А. В.** «Символ веры» русского проекта // Корни сталинского большевизма. Узловой нерв русской истории / Александр Пыжиков. Москва : Концептуал, 2021. С. 335–357.

О различии староверческого и никонианского менталитетов на примере творчества советских писателей Л. Леонова, Ф. Абрамова, В. Белова, В. Можаева.

60. Сметанин В. А. Год Ф. А. Абрамова в Архангельской области: несколько уточнений в школьной биографии писателя / В. А. Сметанин // Заволочье. Устьянская земля. — пос. Октябрьский, Архангельская область: Устьянский краеведческий музей, 2021. — Вып. 5: Исследования и материалы. Статьи и сообщения XIII–XV межрегиональных историко-краеведческих чтений, посвященных памяти М. И. Романова. — С. 380–389.

2019

61. Абрамова Г. М. Галина Абрамова: У Лизы Пряслиной только мои зеленые глаза : племянница писателя — о его доме на угоре, записной книжке и любимых конфетах / беседовала Людмила Ашиток // Архангельск. — 2019. — 29 августа (№ 34). — С. 34 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Журналист встретилась с племянницей и наследницей Фёдора Абрамова, побывавшей в архангельской библиотеке N = 10.

62. Ашиток Л. Ф. Мамины песни : Степанида Павловна Абрамова — источник творчества сына / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2019. — 31 октября (№ 43). — С. 22 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

О матери писателя Фёдора Абрамова и выпущенной архангельским издательством «Лоция» книге «Материнское наследство», в которой собраны песни, услышанные писателем от матери и записанные им.

- **63. Ашиток Л. Ф.** Наследник по прямой : Фёдор Абрамов записал на Пинежье более 300 песен, причетов, заговоров / Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 14 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 14 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - Фёдор Абрамов собирал и изучал местный фольклор, вплетал фольклорные мотивы в свои произведения. Об этом и о том, как занимается абрамовской темой старший научный сотрудник отдела фольклора Института русской литературы (Пушкинского Дома) (Санкт-Петербург) Якубовская Елена Ивановна.
- **64. Ашиток** Л. Ф. Сколько на Пинеге сказок : коллекция фольклора, собранная студентом Абрамовым, хранится в Пушкинском Доме / Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 21 марта (№ 11). С. 18 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **65. Беднов А. В.** «Фёдор Абрамов это целая глыба» : Дмитрий Новиков о кумире и о себе : в областной библиотеке имени Н. А. Добролюбова продолжаются Абрамовские дни. На этот раз ее гостем стал писатель Дмитрий Новиков, автор рассказов и романа «Голомяное пламя», сделавшего его знаменитым / Анатолий Беднов // Архангельск. 2019. 28 марта (№ 12). С. 25 : фот. (Люди Поморья).
- **66.** [В Москве вышел в свет номер журнала «Литература в школе» (№ 12 за 2019 год), посвященный творчеству Фёдора Абрамова] // Архангельск. 2019. 21 ноября (№ 46). С. 23. (Наш Фёдор Абрамов).
- **67. Галимова Е. Ш.** Мотив праведности труда в прозе Фёдора Абрамова / Елена Шамильевна Галимова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 7–10 : фот. цв. (Наши духовные ценности). Библиогр. в примеч.
- **68.** Давыдова А. В. Мотив чуда в рассказах Ф. А. Абрамова / Алена Владимировна Давыдова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 18–20 : фот. цв. (Наши духовные ценности).
- **69.** Дождикова Н. И. «Русская женщина достойна самой высокой любви и благодарности» : диалог двух писателей Ф. А. Абрамова и Н. К. Жернакова // Наталья Ивановна Дождикова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 23—26 : фот. (Поиск. Опыт. Мастерство) (Уроки). Библиогр. в конце ст.
 - Автор сопоставляет рассказы о материнской любви двух писателей Севера: Ф. А. Абрамова («Материнское сердце») и Н. К. Жернакова («Тройка»). Отмечены черты сходства биографий авторов и анализируемых произведений.
- **70.** Доморощенов С. Н. Любимые земляки : Фёдор Александрович Абрамов влюблялся в людей талантливых, своеобразных, деятельных, энергичных и не только из своего писательского цеха / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2019. 20 ноября (№ 45). С. 16–17 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- 71. Доморощенов С. Н. Не только реликвия, но и манифест : 65 лет назад, после публикации весной 1954 года статьи «Люди колхозной деревни в послевоенной прозе», преподаватель филологического факультета Ленинградского госуниверситета Фёдор Абрамов прославился на всю читающую страну. Но слава принесла ему много тяжелых дней на весь оставшийся год / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2019. 10 июля (№ 26). С. 10–11 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).

- 72. Доморощенов С. Н. «Правда Севера» как «враг народа» : 60 лет назад, 12 июля 1959 года, «Правда Севера» впервые написала о творчестве Ф. А. Абрамова: с рецензии критика Шамиля Галимова «Книга о северной деревне» началась интересная, порой с проблемами и претензиями, история взаимоотношений писателя и главной газеты Архангельской области / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2019. 17 апреля (№ 14). С. 10–11 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- 73. Доморощенов С. Н. Чем жили-кормились: 40 лет назад автор письма землякам бил в набат, говоря о проблемах деревни. Набат мог быть мощнее, но не писателя в том вина / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2019. 14 августа (№ 31). С. 10–11: фот. (К столетию Фёдора Абрамова). В статье рассказывается об открытом письме писателя Ф. А. Абрамова землякампинежанам, опубликованном в средствах массовой информации под названием «Чем живем-кормимся».
- **74. Залывский Н. П.** На что ушла жизнь? : тезисы о нравственном измерении человека Фёдором Абрамовым / Николай Залывский ; фот. Светлана Романовская // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 23–25 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 23–25 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- 75. Нехорошков Н. Несостоявшееся интервью / Николай Нехорошков // Пинежье. 2019. 4 декабря (№ 48). С. 10 : фот. (К 100-летию Ф. А. Абрамова). О беседе Фёдора Абрамова с журналистами «Пинежской правды». Публикация не состоялась.
- 76. Никитина М. В. Традиция как художественный код в творчестве Фёдора Абрамова / Марина Викторовна Никитина // Литература в школе. 2019. № 12. С. 10–14: фот. цв. (Наши духовные ценности).

 В статье рассматриваются повести Ф. А. Абрамова («Пелагея», «Деревянные кони», «Мамониха»), поднимающие проблему сохранения традиций.
- **77. Петров А. В.** Веркола жизнь и судьба : Андрей Петров: «Мы искали на родине Фёдора Абрамова новые смыслы в его произведениях, разбирали язык писателя и язык деревни» / беседовала Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 8 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 8 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **78. Петров А. В.** «Ощущение полного духовного родства»: Фёдор Абрамов и Василий Белов / Андрей Петров // Двина. 2019. № 3. С. 39–43 : фот. (Путями авторов и персонажей).
- **79.** Толкачев В. Ф. Последний поклон Пустозерску: Фёдор Абрамов смог его сделать в памятную для него поездку [в августе 1981 года] на место заточения мятежного Аввакума / Виктор Толкачев; фот. авт. // Правда Севера. 2019. 12 июня (№ 22). С. 10: фот. (К 100-летию Фёдора Абрамова).
- **80.** Федосова Л. Жизнь и судьба : в Добролюбовке презентовали книгу «Великий счастливец. Биография Фёдора Абрамова» / Людмила Федосова ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 15 августа (№ 32). С. 25. (Наш Фёдор Абрамов).

81. Якубовская Е. И. «Люблю слово душистое, напоенное соками земли…» : (фольклор Пинежья в творчестве Фёдора Абрамова) / Е. И. Якубовская // Двина. — 2019. — № 3. — С. 17–24 : фот. ; № 4. — С. 51–59 : фот. ; 2020. — № 1 (77). — С. 15–21 : фот. — (Вехи большой судьбы) (Перед войной).

2020

- 82. Вышла новая книга: 14 мая, в рамках памятных мероприятий в Архангельске состоялась презентация книги Андрея Петрова «Родниковое слово Фёдора Абрамова» // Пинежье. 2020. 20 мая (№ 20). С. 7. (К 100-летию Абрамова).
- **83.** Золотусский И. «Я рад, что мы с тобой люди одной веры» / Игорь Золотусский // Двина. 2020. № 1 (77). С. 69–71 : фот. (Вехи большой судьбы) (Эпистолярное наследие).

О творчестве Фёдора Абрамова.

84. Коняев Н. Житие Фёдора Абрамова : главы из книги, которая готовится к печати / Николай Коняев // Двина. — 2020. — № 1 (77). — С. 35–44, 47–56 : фот. — (Вехи большой судьбы) (После войны) (Конец 50-х).

Из содержания: Герой постановления ЦК КПСС; Братья и сестры.

85. Мартынов Г. Фёдор Абрамов едет в Ленинград / Г. Мартынов // Известия Русского Севера. — 2020. — № 6/8 (ноября–декабря). — С. 45–50 : фот. цв. — (Люди земли Поморской).

О малоизученном эпизоде биографии писателя — первой поездке с малой родины в Ленинград для поступления в университет. В статье опубликованы фотографии десятиклассника Фёдора Абрамова (1938 г.), парохода «Курьер», архангельского железнодорожного вокзала (1950–1955 гг.) из архива автора.

- **86. Овсянкин Е. И.** Корни неистового правдолюбца : из истории родословной и родины Фёдора Абрамова / Е. И. Овсянкин // Двина. 2020. № 1 (77). С. 9–12 : фот. (Истоки).
- **87. Петров А. В.** «Возжечь человеческое...» : Ксения Гемп и Фёдор Абрамов / Андрей Петров // Двина. 2020. № 1 (77). С. 59–64 : фот. (Личность и время) (Пересечения).
- **88.** Ружников В. «Великий счастливец» / Виктор Ружников // Север. 2020. 28 февраля (№ 9). С. 4 : фот. ; 6 марта (№ 10). С. 6 : фот. (К 100-летию Ф. А. Абрамова).

О новой книге Сергея Доморощенова, посвященной Фёдору Абрамову.

- **89.** Сосновская И. Без лишних поучений: Архангельская областная библиотека имени Добролюбова представляет сборник произведений Фёдора Абрамова, предназначенный для детского чтения / Ирина Сосновская // Правда Севера. 2020. 26 февраля (№ 7). С. 17: фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **90. Бечина Т.** Выдающийся писатель или образчик безнравственности? : разные взгляды на Фёдора Абрамова / Татьяна Бечина // Северный рабочий. 2020. 10 апреля (№ 15). С. 28 : фот. (Дискуссионный клуб).

- **91. Бирюкова Н.** Без ретуши и славословий : портрет писателя на фоне времени / Наталья Бирюкова ; ил. Елена Натаревич // Северный рабочий. 2020. 15 мая (№ 20). С. 28 : фот. (Дискуссионный клуб).
- **92.** Доморощенов С. Н. Какова наша собственная вина? : Фёдор Абрамов побывал во многих странах то как турист, то по приглашению издательства, а то и верховной зарубежной власти. Больше других понравились ему Финляндия и Япония / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2020. 15 января (№ 1). С. 10–11 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **93.** Доморощенов С. Н. Писатель, выполнивший клятву : [Фёдор Александрович Абрамов] / С. Н. Доморощенов // Известия Русского Севера. 2020. № 1/2 (январь март). С. 94–96. (Памятные даты).
- **94.** Доморощенов С. Н. Преодоление : Фёдор Александрович Абрамов говорил о своей «крестьянской стеснительности», о том, что выходцы из деревни навсегда отравлены комплексом неполноценности / Сергей Доморощенов ; фот. В. Гайкина // Правда Севера. 2020. 13 мая (№ 18). С. 6–7 : фот. (14 мая день памяти Абрамова).
- **95. Егорова** Л. В. «Фактиков подбросьте!» : в середине марта 1981 года Фёдор Абрамов приехал в Архангельск инкогнито / Людмила Егорова // Правда Севера. 2020. 25 ноября (№ 46). С. 20–21 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
 - Ф. А. Абрамов приехал в Архангельск для работы в Архангельском архиве и встречи с Виталием Падчиным, который помогал ему со сбором материала для «Чистой книги».
- **96. Клочев С. Ю.** Уникальное издание рассказа Ф. Абрамова / С. Ю. Клочев // Известия Русского Севера. 2020. № 3/4 (апрель июнь). С. 103 : фот. (Книжная полка).

О книге Ф. Абрамова «В Питер за сарафаном».

- **97. Мартынов** Г. Последние идеалисты : Фёдор Абрамов не стал драматургом. Но его опыт работы в драматургии достоин внимания / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2020. 16 декабря (№ 49). С. 5 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
 - О пьесе Фёдора Абрамова «Один Бог для всех», о «минском» периоде жизни Людмилы Владимировны Крутиковой-Абрамовой.
- **98. Мартынов** Г. Пришлось писателю побывать в «психушке»...: в жизни Фёдора Абрамова было много ситуаций, когда надо было проявить мужество. Одна из них произошла в 1969 году / Геннадий Мартынов, Александр Тимофеев // Правда Севера. 2020. 22 июля (№ 28). С. 8–9: фот. (Год Фёдора Абрамова).
- **99. Мартынов** Г. Путь к Пустозерску: традиции старообрядчества оказали влияние на мировоззрение писателя / Геннадий Мартынов; фот. В. Толкачева // Правда Севера. 2020. 5 августа (№ 30). С. 6: фот. (Год Фёдора Абрамова).
- **100. Мартынов** Г. Своими путями : к 50-летию присуждения А. Солженицыну Нобелевской премии по литературе. Фёдор Абрамов и Александр Солженицын в 1960-е годы / Геннадий Мартынов, Алексей Тимофеев // Правда Севера. 2020. 7 октября (№ 39). С. 6 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
 - О реакции официальных властей и общественности на повести Фёдора Абрамова «Вокруг да около», Александра Яшина «Вологодская свадьба», рассказ Александра

- Солженицына «Один день Ивана Денисовича» и об оценке Абрамовым творчества Солженицына.
- **101. Мартынов** Г. Теряли работника в высокой траве...: почему писатель удивлялся, вспоминая раннюю безотцовщину? / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2020. 19 августа (№ 32). С. 20–21: фот. (Год Фёдора Абрамова).
- **102. Мартынов** Г. Характер требовали изменить... : свой норов будущий писатель показывал уже в пионерско-комсомольском возрасте / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2020. 28 октября (№ 42). С. 18–19 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
- **103. Нести добро и свет** : книги, выпущенные в рамках празднования столетия Фёдора Абрамова / подгот. Наталья Яницкая // Архангельск. 2020. 24 сентября (№ 36). С. 24–25 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
- **104. Огрызко В.** С мужичьим лукавством: Фёдор Абрамов / Вячеслав Огрызко // Мир Севера. 2020. № 1. С. 22–33 : фот. (У нас была великая литература). Фёдор Абрамов один из тех писателей, благодаря которым в шестидесятых годах 20 века случился взлет русской деревенской прозы.
- **105. Петров А. В.** Выразительный потенциал диалектизмов в прозе Фёдора Абрамова (К 100-летию со дня рождения) / Андрей Васильевич Петров // Русский язык в школе. 2020. Т. 81, № 1. С. 53–60. (Анализ художественного текста). Библиогр. в конце ст.
- **106. Попов В. В.** В Питер к Абрамову / Владислав Попов // Мир Севера. 2020. № 1. С. 34–37 : фот. (У нас была великая литература).
- **107. Прудникова А. В.** Если писателей зажигают значит, это кому-то нужно / Ангелина Прудникова // Северный рабочий. 2020. 24 апреля (№ 17). С. 29 : фот. (Трибуна читателя) (Продолжение дискуссии). Дискуссия о творчестве и личности писателя Фёдора Абрамова.
- **108. Рудалев А. Г.** «От штампов пора избавиться» / А. Рудалев // Аргументы и факты в Архангельске. 2020. № 10. С. 3: фот. (Гость редакции) (Хорошие люди).
- **109. Рудалев А. Г.** «Хочу воскресить прошлое» / Андрей Рудалев // Двина. 2020. № 4 (80). С. 53–56 : фот. (Век Фёдора Абрамова) (Нравственные уроки).
- **110.** Толкачева Л. Б. Настоящий православный человек / Лариса Толкачева ; беседовала Елизавета Попова // Вестник Архангельской митрополии. 2020. № 1 (30 марта). С. 19–22 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
- 111. Якубовская Е. И. Настоящий подарок судьбы / Елена Якубовская // Двина. 2020. № 4 (80). С. 25–26. (Литературоведение и критика). Музыковед-фольклорист, композитор, кандидат искусствоведения Елена Якубовская о юбилеях Фёдора Абрамова и новых изданиях, посвященных пинежскому фольклору («Материнское наследство. Фольклор Пинежского края, записанный Фёдором Абрамовым от Степаниды Павловны Абрамовой в 1939 году» и «Культурное наследие Пинежья. Фольклор Пинежского края, записанный Фёдором Абрамовым в 1939 году»).

- **112. Карлюкевич А.** Душа рвалась на части...: Фёдор Абрамов не прекращал будить в себе человека: в серии «Жизнь замечательных людей» вышла книга члена Союза писателей Росси Олега Трушина «Фёдор Абрамов: Раненое сердце» / Алесь Карлюкевич // Литературная газета. 2021. 15–21 декабря (№ 50). С. 6: фот. (Белорусский дневник) (Книжная полка).
- **113. Мартынов** Г. «Ваше село Ломоносово я знаю» : несомненна духовная связь Фёдора Абрамова с великим Ломоносовым / Геннадий Мартынов ; фот. А. Келарева // Правда Севера. 2021. 15 декабря (№ 49). С. 20–21 : фот. (Великие земляки).

О том, что связывало писателя Фёдора Абрамова с родиной М. В. Ломоносова (Холмогорский район, село Ломоносово).

- **114. Мартынов Г.** «Просто, задушевно и очень толково» : писатель особенно ценил дружбу с земляками она укрепляла его дух, помогала в творчестве / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2021. 19 мая (№ 19). С. 8 : фот. (Великие земляки).
- **115. Мартынов Г.** Совсем другие «Костры» : Фёдору Абрамову повезло с редактором им стала Кира Успенская / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2021. 24 марта (№11). С. 6 : фот. (Великие земляки).

Материал рассказывает о том, как рождались заглавия известных произведений Ф. А. Абрамова.

2022

116. Андреева О. «Вонь онучей» : последний шанс русской культуры / Ольга Андреева // Культура. — 2022. — 24 ноября (№ 11). — С. 28–30 : фот. — (Литература).

Автор пишет о так называемой деревенской прозе, писателях-деревенщиках (Фёдор Абрамов, Виктор Астафьев, Василий Белов, Валентин Распутин, Владимир Личутин, Василий Шукшин и др.), противопоставляя это направление литературного творчества другому — городской прозе, либеральным писателям, рассуждает о сегодняшней ситуации в российской литературе.

- **117. Балтин А.** Словесное сияние советского деревенского космоса / Александр Балтин // Наш современник. 2022. № 4. С. 280–284. (Критика).
- 118. Лойченко С. Н. «Мне всё достаётся с бою. Но мне достаётся всё!» : 2 сентября Ольга Фокина отметит 85-й день рождения / Светлана Лойченко ; фот. авт. // Правда Севера. 2022. 31 августа (№ 34). С. 14–15 : фот. цв. (Личность). В том числе в разделе статьи «Из рода Пряслиных» речь идет о родственных творческих связях Ольги Фокиной и Фёдора Абрамова.
- **119. Мартынов** Г. Г. Месяц писательского лета: июль 1970-го года для Фёдора Абрамова выдался богатым на встречи с важными для него людьми / Геннадий Мартынов; худож. Фёдор Мельников // Правда Севера. 2022. 20 июля (№ 28). С. 7: рис. (Великие земляки).

Автор описывает события из жизни писателя, произошедшие в июле 1970 года. В это время Ф. Абрамов был на родине — в Верколе, куда приехал через Архангельск и Карпогоры. Описываются встречи писателя с литературоведом

- Ш. 3. Галимовым, И. В. Сидоровой (Плехановой) (в ту пору студенткой, а впоследствии журналисткой), П. Щепоткиной (Пономарёвой) (одноклассницей Ф. А. Абрамова), веркольской пекарихой Макаровной, Ф. Ф. Мельниковым (художником и другом писателя), Т. А. Фёдоровой (веркольской долгожительницей).
- **120. Мартынов** Г. Г. Последние рассказы : над своими произведениями писатель работал почти до самых последних дней жизни / Геннадий Мартынов ; худож. Фёдор Мельников // Правда Севера. 2022. 11 мая (№ 18). С. 5 : портр. (День памяти Абрамова).

О жизни и творчестве Ф. А. Абрамова в апреле — мае 1983 года: его поездке в Петергоф (Петродворец) к Елене Георгиевне Михайловой, темы бесед с которой легли в основу сюжетов последних рассказов писателя — «Есть, есть такое лекарство!», «Стёпка», «Потомок Джима».

121. Шаповалова Л. Г. Вокруг дорогого имени : очень обидно за Фёдора Александровича... / Любовь Шаповалова // Двина. — 2022. — № 3 (87). — С. 75—76. — (Недоумение) (Достояние и... суета).

О книге Олега Трушина «Фёдор Абрамов: Я жил на своей земле...»

Ф. А. АБРАМОВ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

- **122. Бондаренко А. Ю.** Боевая служба писателя : Фёдор Александрович Абрамов // Герои «СМЕРШ» / Александр Бондаренко. Москва : Молодая гвардия, 2019. С. 42–62.
- **123. Немиров П. И.** Фёдор Абрамов и его военное поколение : к столетию со дня рождения великого земляка-писателя и 75-летию со дня Великой Победы / П. И. Немиров. Архангельск : КИРА, 2020. 349, [1] с., [28] л. фот. Библиогр.: с. 343–349 (99 назв.).
 - В книге пинежского краеведа рассказывается о военном периоде жизни Φ . А. Абрамова, о его работе в СМЕРШе, о встречах с земляками, многие из которых стали героями его произведений.

2019

- 124. Доморощенов С. Н. Медаль за город Ленинград / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2019. 8 мая (№ 17). С. 14 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова). В июне 1941 года студент третьего курса филологического факультета Ленинградского государственного университета Фёдор Абрамов участвует в строительстве оборонительных рубежей на Карельском перешейке.
- **125. Мартынов** Г. Г. «Общераспространенные стереотипы» в писательской биографии : Фёдор Абрамов в период Великой Отечественной войны / Г. Мартынов // Известия Русского Севера. 2019. № 5/6 (июль сентябрь). С. 14–23 : фот. (Общественная жизнь).

- **126. Абрамов: путь через** войну / подгот. Денис Димидов // Архангельск. 2020. 19 марта (№ 10/1) : спецвып. С. 3 : фот. (Год Абрамова).
 - В музее регионального управления ФСБ России по Архангельской области открылась выставка, посвященная службе Ф. А. Абрамова в отделе контрразведке «Смерш» в годы Великой Отечественной войны.
- **127. Мартынов** Г. Будь готов... работать на пулемете! : Карпогорская средняя школа помогла будущему писателю стать хорошим солдатом / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2020. 9 сентября (№ 35). С. 6 : фот. (Год Фёдора Абрамова).
- **128. Мартынов** Γ. «Не так представляли мы себе войну...» : свидетельства писателя, воспоминания и факты истории, впервые собранные воедино для «Летописи жизни и творчества Фёдора Абрамова», позволяют достоверно рассказать о том, как он встретил самое начало войны / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2020. 17 июня (№ 23). С. 8 : портр. (Вечно живые).
- **129.** Пинаева Н. «Большая игра» следователя Абрамова : свой боевой путь Фёдор Абрамов короткими штрихами обозначил в документе под названием «Обстоятельства моих ранений», приобщенном в материалы личного дела старшего следователя отдела контрразведки «Смерш» Архангельского военного округа лейтенанта Абрамова / Н. Пинаева // Правда Севера. 2020. 13 мая (№ 18). С. 8 : фот. (14 мая день памяти Абрамова).

ЛИТЕРАТУРА ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ПРОИЗВЕДЕНИЯХ

130. Культурное наследие Пинежья. Фольклор Пинежского края, записанный Фёдором Абрамовым в 1939 году / изд. подгот. Е. И. Якубовская. — Архангельск : Лоция, 2020. — 262, [1] с. : ил. — Библиогр. в подстроч. примеч. и в прил.: с. 249—262.

В книге публикуется собрание записей Ф. А. Абрамова, сделанных им в ходе полевой фольклорной практики после окончания 1-го курса филфака ЛГУ (1939 г.). Будущий писатель собрал тогда более 300 произведений — былину, исторические, рекрутские и солдатские, лирические и свадебные, плясовые и игровые песни, частушки, заговоры, похоронные и свадебные причитания. Книга иллюстрирована редкими архивными фотографиями, часть из которых публикуется впервые. Включены также небольшие рассказы об исполнителях, которых записывал Абрамов, фотографии из семейных архивов и музейных собраний.

131. Лисицина Н. Н. Особенности перевода на английский язык сказки Фёдора Абрамова «Жила была сёмужка» / Н. Н. Лисицина // Лингвистика и перевод : сборник научных статей. — Архангельск : САФУ, 2021 — Вып. 8 : «Образ моря в языке, литературе и искусстве», международная научная конференция (2019 ; Архангельск). — С. 110–114.

2019

132. Алферова Н. Судьба одного из героев рассказа Абрамова : жители села Сура и многие наши земляки помнят старого учителя Ивана Андреевича Данилова, всю

свою жизнь посвятившему своему родному селу и детям. На его судьбу обратил внимание Фёдор Абрамов, и в рассказе «Куст рукотворный» И. А. Данилов является прототипом старого учителя Прокопия Алексеевича Потанина / Н. Алферова // Известия Русского Севера. — 2019. — № 3/4 (апрель – июнь). — С. 37—44: фот. цв. — (Люди земли Поморской).

133. Ашиток Л. Ф. «Сытенькие ножки» : у героини рассказа Абрамова уже восемь внуков / Людмила Ашиток ; фот. И. Залывского // Архангельск. — 2019. — 8 августа (№ 31). — С. 29 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Автор встретилась с жительницей Верколы Надеждой Григорьевной Абрамовой — героиней миниатюры «Босиком» из цикла рассказов Ф. А. Абрамова «Трава-Мурава».

- **134.** Долгобородова Г. Почему я защищаю Альку / Галина Долгобородова // Пинежье. 2019. 23 октября (№ 42). С. 12 : фот. (Творчество). Размышления автора о судьбе героини повести Ф. А. Абрамова «Алька».
- **135.** Доморощенов С. Н. Горькие думы о деревне... / Сергей Доморощенов // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 26–32 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 26–32 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

О том, как была воспринята читателями и критиками повесть Ф. А. Абрамова «Вокруг да около», вышедшая в свет в начале 1960–х годов.

- **136. Неверович** Г. А. Семейный портрет Пряслиных в тетралогии «Братья и сестры» Ф. А. Абрамова / Галина Александровна Неверович // Литература в школе. 2019. № 12. С. 15–18 : фот. цв. (Наши духовные ценности).
 - В статье рассматриваются особенности портретных детских характеристик на примере семьи Пряслиных.
- **137. Перфильева Л. В.** Образ учителя в творчестве Ф. А. Абрамова / Лилия Владимировн Перфильева // Литература в школе. 2019. № 12. С. 20–23 : фот. (Поиск. Опыт. Мастерство).

Статья посвящена осмыслению образа учителя в произведениях Ф. А. Абрамова «Поездка в прошлое» и «Куст рукотворный».

- **138. Щербаков С. А.** Дом на песке : размышления о повестях Ф. А. Абрамова «Пелагея» и «Алька» / Сергей Щербаков // Уроки литературы. 2019. № 12. С. 4—8 : фот. цв. (Разумное, доброе, вечное).
- **139. Щербаков** С. А. Дом на песке / Сергей Щербаков ; худож. Сергей Сюхин // Двина. 2020. № 1 (77). С. 87–90 : ил. (Вехи большой судьбы) (Размышления писателя).

Размышления о повестях Φ . А. Абрамова «Пелагея» и «Алька». Имеется иллюстрация художника С. Сюхина к роману «Дом».

- **140.** Якубовская Е. И. Заметки фольклориста об истоках рассказа Фёдора Абрамова «Самая счастливая» / Е. И. Якубовская // Русская литература. 2019. № 1. С. 227–236. (Публикации и сообщения).
- **141. Марьянчик В. А.** Семантика имен существительных в повести Ф. А. Абрамова «Деревянные кони» : (к 100-летию со дня рождения) / Виктория Анатольевна Марьянчик, Лариса Владиславовна Попова // Русский язык в школе. 2020. —

- Т. 81, № 1. С. 61–66. (Анализ художественного текста). Библиогр. в конце ст.
- **142. Михайлов А.** О «Чистой книге» Фёдора Абрамова / Александр Михайлов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 95–100 : фот. (Вехи большой судьбы) (Прочтения).
- **143.** Сидорова И. «Люблю, когда сосна шумит» / Ирина Сидорова // Правда Севера. 2020. 25 марта (№ 11). С. 16 : фот. (Мир мнений). О рассказе Фёдора Абрамова «Сосновые дети».
- **144. Зорин В.** «Олешина изба» или Васина? / Василий Зорин // Пинежье. 2021. 26 мая (№ 20). С. 8 : портр. ; 9 июня (№ 22). С. 9. (Творчество). Размышления автора о создании писателем Ф. А. Абрамовым повести «Олешина изба».

ВОСПОМИНАНИЯ О Ф. А. АБРАМОВЕ

145. Егорова Л. В. Всамделишные истории / Людмила Егорова. — Архангельск : Архангельский литературный музей, 2019. — 182, [1] с. : ил., портр.

В 1988 году Людмила Егорова, известный архангельский автор, отправилась в Верколу, на родину писателя Фёдора Абрамова, где встретила жителей деревни, ставших прототипами произведений своего знаменитого земляка. Также в книгу вошла беседа автора с писателем Юрием Фёдоровичем Галкиным, в которой он делится воспоминаниями о Фёдоре Александровиче. Проиллюстрирована книга фотопортретами из цикла «Пинежье — родина Фёдора Абрамова».

2020

- **146. Галимова Е. Ш.** «Ах, если бы все мы были немножко подвижнее!» : воспоминания о Фёдоре Абрамове / Елена Галимова // Двина. 2020. № 1 (77). С. 79–83 : фот. (Вехи большой судьбы) (Каким помнится). В том числе о дружбе Ш. 3. Галимова и Ф. А. Абрамова.
- **147. Егорова** Л. «Ты, земляк, меня приукрасил...» : о неприглаженном Фёдоре Абрамове / Людмила Егорова ; фот. Р. Кучерова // Правда Севера. 2020. 9 декабря (№ 48). С. 6–7 : фот. (Год Абрамова). Воспоминания жителей с. Сура Пинежского района о писателе.
- **148. Емельянов С.** «Молвлено на Пинеге аукнулось по всей стране» : земляк писателя о том, как жилось Фёдору Абрамову в родной деревне / Сергей Емельянов // Родина. 2020. № 2. С. 70–71 : фот. (Родная речь).
- **149. Вершинин** С. Юбилей прошел: Абрамов остается с нами / Сергей Вершинин // Пинежье. 2020. 8 апреля (№ 14). С. 9 : фот. (К 100-летию Ф. Абрамова). Воспоминания автора о встречах с Ф. А. Абрамовым.
- **150. Кренев П.** Слово о замечательном земляке : писатель, уроженец Лопшеньги Павел Кренев о Фёдоре Абрамове / Павел Кренев // Архангельск. 2020. 23 июля (№ 27). С. 21 : фот. (Культура).

О встречах двух писателей в Ленинграде в начале 1980-х годов.

- 151. «Мы вышли из Абрамова» : современники о значении слова писателя, призывающего жить по совести / подгот. Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2020. 26 февраля (№ 7). С. 11 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова). Воспоминаниями о Ф. А. Абрамове делятся писатели и литературоведы: Александр Твардовский, Дмитрий Лихачев, Шамиль Галимов, Глеб Горышин, Игорь Дедков, Николай Жернаков, Арсений Ларионов, Виталий Маслов, Борис Панкин, Валентин Распутин, Юрий Черниченко, Игорь Золотусский, Александр Михайлов.
- **152. Ростовцев Ю.** Братья и сестры, где Вы? : к столетию со дня рождения / Юрий Ростовцев // Мир Севера. 2020. № 1. С. 38–42 : фот. (У нас была великая литература).

Воспоминания о жизни и творчестве Фёдора Абрамова.

153. Сельчук С. Е. Постижение человека, его духа / Станислав Сельчук ; фот. Р. Кучерова // Плесецкие новости. — 2020. — 27 февраля (№ 9). — С. 13 : фот. — (К юбилею Фёдора Абрамова).

Воспоминания журналиста газеты «Пинежская правда» (ныне «Пинежье») о встречах с писателем Ф. А. Абрамовым.

- **154.** Сухановская Т. Вечный огонь Фёдора Абрамова : накануне 100-летия замечательного русского писателя «Родина» прошла его тропой к «пещи огненной» Протопопа Аввакума / Татьяна Сухановская // Родина. 2020. 12 июня (№ 22). С. 72–73 : фот. цв. (Родная речь).
 - В публикации имеются воспоминания крестницы Фёдора Абрамова Агафьи о посещении им в августе 1981 года места заточения мятежного Аввакума.
- **155. Толкачев В.** Фёдор Абрамов. Жить после смерти / Виктор Толкачев // Двина. 2020. № 1 (77). С. 107–110 : фот. (Вехи большой судьбы) (Пересечения).

2021

156. Ярунова А. Памятные встречи моих родных с Фёдором Александровичем Абрамовым / А. Ярунова // Архангельская область в работах юных исследователей : сборник материалов Областного конкурса исследовательских краеведческих работ «Отечество». — Вып. 5. — Архангельск : КИРА, 2021. — С. 4–22. — Библиогр.: с. 17.

2022

- **157.** Суховский В. Н. Голос совести народной : к 100-летию Фёдора Абрамова : беседа с В. Личутиным о Фёдоре Абрамове // Собрание сочинений / Валентин Суховский. Москва : Сказочная дорога, 2022 Т. 2 : На струнах души. С. 202–207.
- **158. Ярунова А.** Памятные встречи моих родных с Фёдором Абрамовым / Анастасия Ярунова // Родное Пинежье. 2022. № 9. С. 26–29 : фот. цв. (Юность Пинежья).

МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ

159. Коллекция школьных событий: сборник материалов II регионального заочного конкурса программно-методических разработок / Архангельский областной институт открытого образования. — Архангельск: Издательство АО ИОО, 2020. — 1 эл. опт. диск (CD-ROM). — (Социализация и дополнительное образование детей). — Систем. требования: WINDOWS; DVD-ROM; видеокарта; РАЗРЕШЕНИЕ ЭКРАНА 640х480. — Библиогр. — (в кор.).

Из содержания: Декада литературного чтения в 1-4 классах, посвященная Году Фёдора Абрамова в Архангельской области / О. С. Кошкина, Г. И. Царева. — С. 28–53

160. Талантливая наша провинция: обобщение опыта творческой группы учителей русского языка и литературы «Литературный Север» г. Северодвинска Архангельской области: 2019—2020 учебный год: сборник / Л. В. Андрианова, Н. А. Анфимова, Г. Н. Белякова; «Литературный Север», городская творческая группа (Северодвинск). — Северодвинск, 2019. — 1 эл. опт. диск (DVD-ROM): цв., зв. — Сборник посвящен 100-летию Ф. А. Абрамова.

- **161. Изучаем творчество Ф. А. Абрамова** в школе: из опыта работы / Министерство образования и науки Архангельской области, Архангельский областной институт открытого образования; авт.-сост.: Т. Ю. Артюгина, Г. Г. Бутакова. Архангельск : Издательство АО ИОО, 2019. 63 с. (Профессиональное развитие).
- 162. Несущий родину в себе: литературно-музыкальный вечер к 100-летию Фёдора Александровича Абрамова / сост. М. Н. Улищенко // Стать гражданином читая: сборник сценариев / Архангельское библиотечное общество, Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова, Архангельский колледж культуры и искусства; [вступ. сл.: Елена Верещагина; ред. Т. В. Овчинникова]. Архангельск: Лоция, 2020. С. 19–34.

- **163. Быстрова О. А.** «Високосный» писатель Фёдор Абрамов: к столетию со дня рождения / Ольга Александровна Быстрова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 35–36 : фот. цв. (Внеклассная работа библиотеки и школы по пропаганде творчества Ф. А. Абрамова).
- **164.** Замалетдинова М. В. «Все начинается с мечты!» : по рассказу Ф. Абрамова «Белые туфельки» : VII класс / Маргарита Витальевна Замалетдинова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 30–33 : фот. цв. (Поиск. Опыт. Мастерство) (Уроки).

На примере рассказа Ф. Абрамова показано, как создаются условия для развития умения подростка анализировать текст и высказывать свои мысли о прочитанном.

- **165. Костикова Т. М.** «Бескорыстное, святое племя» : урок по рассказу Ф. Абрамова «Старухи» : VIII класс / Татьяна Михайловна Костикова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 27–30 : фот. цв. (Поиск. Опыт. Мастерство) (Уроки).
 - Автор показывает, как в процессе прочтения и анализа рассказа Φ . Абрамова, можно вызвать у школьников сочувствие к тяжелой судьбе деревенских женщин, уважение к ним.
- **166. Рязанцев** Г. Знать со школьной скамьи : в регионе прошел конкурс методических разработок по творчеству Фёдора Абрамова / Глеб Рязанцев // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 21 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

- В конкурсе участвовали учителя и библиотекари из 16 муниципальных образований Архангельской области.
- **167.** Серебренникова И. Н. «Ручейки добра» в рассказах Фёдора Абрамова» : урок внеклассного чтения : VI класс / Ирина Николаевна Серебренникова // Литература в школе. 2019. № 12. С. 33–35 : фот. цв. (Поиск. Опыт. Мастерство).
- **168.** Федосова Л. Гордость учителя : Ольга Савостина победила в конкурсе методических разработок, посвященном творчеству писателя / Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 4 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

ПАМЯТИ Ф. А. АБРАМОВА

169. О присвоении аэропортам имен лиц, имеющих особые заслуги перед Отечеством : указ Президента РФ от 31 мая 2019 г. № 246 // Собрание законодательства Российской Федерации. — 2019. — № 22. — Ст. 2796. — С. 12949—12950.

О присвоении имени Ф. А. Абрамова аэропорту Архангельск (Талаги).

170. Каршина Л. Е. Деятельность АОНБ им. Н. А. Добролюбова по сохранению памяти о писателе Ф. А. Абрамове и продвижению его литературного наследия / Л. Е. Каршина // Сборник материалов научно-практической конференции «Современные технологии и новые подходы в развитии и продвижении литературного краеведения», 17 февраля 2021 года. — Сургут : МБУК ЦБС, 2021. — С. 49–56. — Библиогр. в конце ст.

2019

- **171. Аэропорту Архангельск присвоено** имя Фёдора Абрамова : соответствующий указ подписал президент Владимир Путин // Правда Севера. 2019. 5 июня (N 21). С. 2 : фот.
- **172. Брагин Г.** Две стороны одной улицы : в следующем году исполняется 100 лет со дня рождения писателя Фёдора Абрамова / Георгий Брагин // Архангельск. 2019. 27 июня (№ 25). С. 23. (Город на Двине) (Юбилей). Об улице в г. Архангельске, носящей имя Ф. А. Абрамова.
- **173.** В Архангельске появилась новая именная библиотека : 27 мая, в общероссийский День библиотек, состоялось знаменательное событие в жизни нашего города торжественное мероприятие, посвященное присвоению библиотеке № 10 округа Варавино-Фактория имени Фёдора Абрамова // Домашняя жизнь. 2019. 27 мая (№ 22). С. 1 : фот.
- **174. Егоров Б. М.** Планета Фёдора Абрамова / Егоров Б. М.; беседовала Ирина Сосновская // Правда Севера. 2019. 3 июля (№ 25). С. 23 : фот. (Культура).

Директор Архангельского Литературного музея Борис Егоров рассказал, почему одну из планет солнечной системы назвали именем Фёдора Абрамова и кто открыл эту планету.

- **175.** [Мемориальная доска, посвященная 85-летию Фёдора Абрамова, исчезла со стены Архангельского театра драмы после его реконструкции] // Архангельск. 2019. 31 января (№ 4). С. 12. (Наш Фёдор Абрамов).
- **176.** Федосова Л. Имя для библиотеки : читатели поддержали инициативу : весной этого года библиотеке № 10 [архангельской] ЦБС в округе Варавино-Фактория присвоено имя Фёдора Абрамова / Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 29 августа (№ 34). С. 34 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

2020

- **177.** Виталов С. В аэропорту имени Фёдора Абрамова: мнение о творчестве писателя земляков и приезжих / Семен Виталов; фот. Д. Селиванова // У Белого моря. 2020. 19 марта (№ 10). С. 6: фот. (Общество).
- **178. Холинов А.** На радость пинежанам : 25 декабря в Карпогорах состоялось открытие площади имени Фёдора Александровича Абрамова / Андрей Холинов // Пинежье. 2020. 30 декабря (№ 52). С. 6 : фот. (Праздник).

2021

179. Залывский И. Спляшем и станцуем по-веркольски / Илья Залывский // Архангельск — город воинской славы. — 2021. — 1 сентября (№ 65). — С. 4 : фот. — (Дела и люди) (Неделя в лицах).

Руководитель архангельского фольклорного коллектива «Цветики» Илья Залывский о творческой деятельности коллектива, созданного в 2021 году молодыми людьми для сохранения фольклорных традиций Пинежья. В августе «Цветики» выступили возле памятника Фёдору Абрамову у Архангельской областной научной библиотеки имени Н. А. Добролюбова с программой, посвященной писателю и его родной деревне Верколе.

- **180. Книги Фёдора Абрамова** переданы в дар Российской национальной библиотеке : В Санкт-Петербурге, в Российской национальной библиотеке состоялась встреча, посвященная передаче в дар учреждению книг Фёдора Абрамова и вручению медали, выпущенной к юбилею писателя // Звезда. 2021. 12 августа (№ 32). С. 6 : фот.
- **181.** «**Накинув пиджак**» : В Карпогорах установили бронзовую скульптуру Фёдора Абрамова в один день с открытием отремонтированной библиотеки // Правда Севера. 2021. 13 октября (№ 40). С. 2 : фот. (Новости).
- **182. Першина О.** Памятник писателю : 8 октября в Карпогорах состоялось торжественное открытие скульптуры Фёдора Абрамова / Ольга Першина // Пинежье. 2021. 13 октября (№ 40). С. 1, 8 : фот. (Культура).

2022

183. Першина О. Абрамовские дни на Пинежье : в районе прошли мероприятия, посвященные 102-й годовщине со дня рождения Фёдора Абрамова / Ольга Першина // Пинежье. — 2022. — 1 марта (№ 8). — С. 5 : фот. — (Реалии).

- **184. Першина О.** Абрамовские дни на Пинежье / Ольга Першина // Пинежье. 2022. 17 мая (№ 19). С. 7–8 : фот. цв. (Памяти писателя).
- 185. Сохранение исторической памяти : подведены итоги конкурса «Лучший школьный музей Архангельска» // Архангельск город воинской славы. 2022.
 11 ноября (№ 87). С. 4 : фот. (Патриоты).
 Победителем первого конкурса школьных музеев Архангельска стал музей школы

Победителем первого конкурса школьных музеев Архангельска стал музей школы № 17, на втором месте — литературный музей Фёдора Абрамова школы № 35, третье место — у музея школы № 30.

186. Яницкая Н. М. Абрамовские дни. Для всех: просветительские мероприятия для людей с ограниченными возможностями / Наталья Яницкая; фот. О. Чулковой // Архангельск. — 2022. — 10 марта (№ 9). — С. 12–13: фот. цв. — (Культура).

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТЕАТРАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ИМЕНИ ФЁДОРА АБРАМОВА «РОДНИКОВОЕ СЛОВО»

- **187. Ашиток Л. Ф.** Жить по совести : «Братья и сестры»: новое прочтение Абрамова : в 2016 году на V Международный театральный фестиваль имени Фёдора Абрамова «Родниковое слово» Лев Додин привез премьеру новой версии своих знаменитых «Братьев и сестер»... / Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 6 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 6 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **188.** Придет время, и будут, девка, Абрамова ставить: Ольга Халтурина о том, как начиналось «Родниковое слово» / беседовала Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 12 сентября (№ 36). С. 28–29: фот. (Наш Фёдор Абрамов). О том, как появился в Архангельске театральный фестиваль имени Фёдора

О том, как появился в Архангельске театральный фестиваль имени Фёдора Абрамова «Родниковое слово». О его первых участниках рассказывает организатор фестиваля, руководитель фонда имени С. Н. Плотникова Ольга Халтурина.

- **189. Халтурина О. Е.** Как «Слово» стало родниковым : история фестиваля / Ольга Халтурина ; беседовала Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 21.
- **190.** Захарова Н. «Родниковое слово»: под занавес «Евгений Онегин» : в театре драмы представили программу Международного театрального фестиваля имени Фёдора Абрамова / Наталья Захарова ; фот. авт. // Архангельск город воинской славы. 2020. 18 марта (№ 20). С. 24 : фот. цв. (Готовимся).

Главный режиссер Архангельского театра драмы Андрей Тимошенко и директор театра Сергей Самодов о программе VII абрамовского фестиваля «Родниковое слово».

СРЕДНЯЯ ШКОЛА № 51 ИМЕНИ Ф. А. АБРАМОВА

191. Ашиток Л. Ф. Подпорка для души : в школе № 51 прошел фестиваль имени Фёдора Абрамова / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2019. — 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. — С. 9 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. — С. 9 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

192. Ларина Т. А. «Всеми силами будить в человеке человека» (Ф. Абрамов) / Татьяна Александровна Ларина // Литература в школе. — 2019. — № 12. — С. 36–38. — (Поиск. Опыт. Мастерство).

В статье представлен опыт работы школы № 51 имени Ф. А. Абрамова города Архангельска по пропаганде и изучению жизни и творчества Ф. А. Абрамова.

193. Ларина Т. А. Татьяна Ларина: Абрамов писал вечные книги о главном : архангельские школьники стали своими в Верколе / беседовала Людмила Ашиток // Архангельск. — 2019. — 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. — С. 19 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Учителя и ученики архангельской школы № 51, носящей имя Ф. А. Абрамова, с начала 1990-х годов ездят на родину писателя — в Верколу и проводят абрамовский фестиваль в своей школе. Об этом и о других связанных с именем писателя событиях и мероприятиях — беседа с директором школы Татьяной Лариной.

194. Виталов С. Абрамов жив в наших делах : в Архангельске прошел XV литературный фестиваль для детей / Семен Виталов // Архангельск. — 2020. — 19 марта (№ 10). — С. 10–11 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

ВЕРКОЛА — РОДИНА Ф. А. АБРАМОВА

195. Фефилов П. Л. На Родине Фёдора Абрамова / Павел Фефилов // Фефилов П. Л. Дом на Поморской. — Комсомольск-на-Амуре : Агора, 2022. – С. 59–68 : цв. ил.

2019

196. Алина О. В. Абрамов — с нами : в Верколе помнят писателя-земляка: читают книги, поют его любимые песни / беседовала Людмила Ашиток // Архангельск. — 2019. — 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. — С. 15 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. — С. 15 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Беседа с библиотекарем Веркольской библиотеки Ольгой Алиной о том, как отражаются жизнь и творчество Фёдора Абрамова на жизни его земляков — жителей Верколы.

- **197. Ашиток Л. Ф.** Место силы : Веркола в зеркале кино и театра : Веркола родина Фёдора Абрамова неизменно притягивает творческие натуры, которые пытаются понять здешних людей да и свою жизнь переосмыслить / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 14 февраля (№ 6). С. 26 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **198. Ашиток Л. Ф.** Ненаглядная Веркола : взгляд художников на родину писателя : в башне Гостиного двора открылась выставка «Веркола глазами художников» / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 26 сентября (№ 38). С. 8 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 5 : фот. (100 лет Фёдору Абрамову).

Об одной из первых выставок Архангельского краеведческого музея, посвященных 100-летию Фёдора Абрамова.

- **199. Журавлева И.** Про клубничный дозор : дети из художественной школы [Архангельска] нарисовали для музея Верколы диафильм / Ирина Журавлева ; фот. авт. // Правда Севера. 2019. 24 апреля (№ 15). С. 24 : фот. По «Рассказам Олены Даниловны» Ф. А. Абрамова.
- **200. Музею 5** лет! : 20 июля семейный музей «Дом брата Михаила», созданный племянником писателя Фёдора Абрамова Владимиром Михайловичем и его женой Анисьей Петровной, отметил свое 5-летие // Пинежье. 2019. 24 июля (№ 29). С. 12 : фот. (Земляки).
- **201.** Попов А. Под пристальным взглядом : школьники посетили родину Фёдора Абрамова / Антон Попов ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 24 января (№ 3). С. 12 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

Традицию посещения учащимися Верколы заложила в 1990-х годах директор архангельской школы № 51 Татьяна Ларина. В минувшие зимние каникулы на родине писателя побывали ученики новодвинской гимназии.

202. Сергеев И. О знаменитом писателе : 14 мая в Архангельской области и за ее пределами вспоминали замечательного русского писателя Фёдора Абрамова / Иван Сергеев // Двиноважье. — 2019. — 1 июня (№ 39). — С. 2. — (В областном Собрании депутатов).

В статье приводится перечень мероприятий, прошедших в день памяти писателя в селе Веркола, и анонсируется обширный комплекс мероприятий, запланированных на $2020\ \Gamma$.

- **203.** Федосова Л. «Братья и сестры» рождались на повети : в Верколе уже пять лет работает семейный музей Абрамовых / Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 8 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - O семейном музее «Дом брата Михаила», который работает на родине писателя Φ . А. Абрамова.
- **204.** Федосова Л. «В край этот едут лишь с душой голодной…» : прогулки по Верколе с Александрой Фёдоровной Абрамовой / Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 22 августа (№ 33). С. 18–19 : фот. цв. (Наш Фёдор Абрамов).

По деревне и ее окрестностям вместе со старшим научным сотрудником Литературно-мемориального музея писателя Ф. А. Абрамова.

205. Федосова Л. Прогулки по Верколе: Дом с конем, Веретья, Золотое крылечушко — не перечесть деревенских достопримечательностей / Людмила Федосова // Архангельск. — 2019. — 3 октября (№ 39/2). — С. 6: фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

По деревне и ее окрестностям вместе со старшим научным сотрудником литературно-мемориального музея писателя Ф. А. Абрамова.

2020

- **206. Беднов А. В.** Великий пинежанин: взгляд через время : как воспринимают сегодня Фёдора Абрамова / Анатолий Беднов // Архангельск. 2020. 12 марта (N 9). С. 22–23 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - О мероприятиях, прошедших в Карпогорах и Верколе в честь 100-летия знаменитого земляка.

207. «Веркола моя ненаглядная» : в пресс-центре Архангельского областного Собрания депутатов при поддержке Архангельского колледжа культуры и искусства и Центра непрерывного образования открылась художественная выставка / подгот. Денис Димидов // Архангельск. — 2020. — 19 марта (№ 10/1) : спецвып. — С. 3 : фот. — (Год Абрамова).

На выставке были представлены работы В. И. Видякина и других художников, посвященные родине Фёдора Абрамова.

208. Гудима Т. М. «Этот памятник не стоит связывать с творчеством Абрамова» : в Верколе отметили столетие Людмилы Крутиковой-Абрамовой, во время которого открыли памятник женщине-труженице / Тамара Гудима ; беседовала Светлана Лойченко // Правда Севера. — 2020. — 30 сентября (№ 38). — С. 20 : фот. — (Год Абрамова).

Автор памятника — архангельский художник и скульптор С. Н. Сюхин.

- **209.** Долгобородова Г. Поездка к Абрамову / Галина Долгобородова // Пинежье. 2020. 4 марта (№ 9). С. 5. (Культура).
 - О посещении частного музея «Дом брата Михаила» в д. Верколе Пинежского района.
- **210. Курбатова З.** У Абрамова в Верколе : на этой неделе исполняется сто лет писателю Фёдору Абрамову. «Огонек» побывал у него на родине, поговорил с односельчанами, ставшими героями его книг / Зинаида Курбатова ; фот. Л. Арончикова // Огонек. 2020. № 7. С. 40–41 : фот. цв. (После всего) (Память).
- **211.** Лойченко С. Н. Веркола: из одного колодца с Абрамовым : в Архангельской области отметили столетие со дня рождения писателя / Светлана Лойченко ; фот. авт. // Правда Севера. 2020. 4 марта (№ 8). С. 4–5 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **212. Ноговицын В.** Притяжение земли Фёдора Абрамова / Владимир Ноговицын ; фото авт. // Коряжемский муниципальный вестник. 2020. 6 марта (№ 9). С. 2 : фот.
- **213. Поморцев В.** Вечный Фёдор Абрамов : северяне помнят великого земляка / Вадим Поморцев ; фот. Д. Димидова // Архангельск. 2020. 19 марта (№ 10/1) : спецвып. С. 10–11 : фот. (Год Абрамова).

О мероприятиях, прошедших в Карпогорах и Верколе в честь 100-летия писателя.

214. Селиванов Д. Игорь Орлов: Мы смогли вернуть на полки библиотек книги писателя: в субботу в деревне Верколе отметили юбилей знаменитого земляка / Денис Селиванов; фот. П. Кононова // Архангельск. — 2020. — 5 марта (№ 8). — С. 3: фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

О мероприятиях, посвященных 100-летию со дня рождения Φ . А. Абрамова, прошедших в Верколе и Карпогорах Пинежского района.

2021

215. Егорова Л. В. Кто приобщил меня к жизни такой, которой я не чаяла : откровения в дни Великого поста / Людмила Егорова ; фот. авт. // Правда Севера. — 2021. — 28 апреля (№ 16). — С. 6–7 : фот. — (Личный опыт).

Воспоминания автора статьи об установке памятника писателю Ф. А. Абрамову на его родине и встрече с протоиереем Владимиром Кузивом.

- **216. Казакова Т.** Почтили память писателя : 14 мая жители Верколы вновь собрались на Абрамовском угоре у могилы писателя-земляка / Татьяна Казакова // Пинежье. 2021. 19 мая (№ 19). С. 6 : фот. (Земляки).
- **217. Першина О.** Веркола место притяжения : она является одной из самых посещаемых туристами деревень на Пинежье / Ольга Першина // Пинежье. 2021. 11 августа (№ 31). С. 5 : фот. (Актуально).

2022

218. Ирха Е. Веркола в лицах : в Гостиных дворах открылась фотовыставка «Лица истории» Николая Гернета / Елена Ирха ; фот. Н. Гернета // Правда Севера. — 2022. — 18 мая (№ 19). — С. 9 : фот. цв. — (Свой ракурс).

Об открытии выставки работ известного архангельского фотографа Николая Гернета. Она посвящена людям Верколы. Фотограф прожил в деревне несколько зимних дней, общался с людьми и создал их фотопортреты. Также в экспозиции были представлены интервью с веркольцами-старожилами.

219. Свешникова Н. В. «Веркола — музей под открытым небом» / Надежда Свешникова ; беседовал Пётр Чечель ; фот. А. Незговоровой // Бизнес-класс экспресс. — 2022. — 7 февраля (\mathbb{N}^2 4). — С. 6 : фот. — (Традиции) (Проект).

В деревне Верколе презентовали проект «Веркола в прошлом, настоящем и будущем», реализованный Фондом поддержки традиционной русской культуры «Электронная энциклопедия истории и культуры русских сел и деревень» (г. Москва) при содействии Фонда президентских грантов. Для Архангельской области это первый проект, главным результатом которого стало создание краеведческого сайта-альманаха, подробно рассказывающего об одной из самых красивых деревень России. О проекте рассказывает генеральный директор фонда Н. В. Свешникова.

ЛИТЕРАТУРНО-МЕМОРИАЛЬНЫЙ МУЗЕЙ Ф. А. АБРАМОВА

220. Мельницкая Л. В. Мой любимый музей / Лидия Мельницкая // У вас есть слово... : публикации Лидии Мельницкой / [составитель: И. В. Овчинникова ; вступительная статья С. Н. Лойченко]. — Архангельск : Лоция, 2019. — С. 369–373 : фот.

2019

221. Першина О. Музей — ее призвание : для Александры Абрамовой из Верколы делом всей жизни стала работа по сохранению памяти о знаменитом земляке / Ольга Першина // Пинежье. — 2019. — 15 мая (№ 19). — С. 4 : фот. — (Герои Абрамова среди нас).

2020

222. Абрамова А. Ф. В дар музею / Александра Абрамова // Пинежье. — 2020. — 23 сентября (№ 38). — С. 8 : фот.

Анна Евгеньевна Минина передала Литературно-мемориальному музею Ф. А. Абрамову вещи своего деда — Николая Степановича Минина, которого Фёдор Абрамов называл «первым топором Верколы».

- **223. Абрамова А. Ф.** Заслуженная награда за достойный труд: радостная новость о награждении коллектива Литературно-мемориального музея Ф. А. Абрамова «Звездой Д. С. Лихачева» пришла недавно из Санкт-Петербурга / Александра Абрамова // Пинежье. 2020. 23 декабря (№ 51). С. 2: фот. (Чем живемкормимся).
- **224. Абрамова А. Ф.** Создадим вместе! / Александра Абрамова // Пинежье. 2020. 26 августа (№ 34). С. 4 : фот. (К 100-летию Ф. А. Абрамова).

Сотрудники веркольского Литературно-мемориального музея Фёдора Абрамова решили «заселить» Дом Иняхиных литературными героями писателя, создавая для этого соответствующие экспозиции и интерьеры с элементами советской эпохи.

225. Егорова Л. В. О «мавзолее», который задумал для себя Фёдор Абрамов / Людмила Егорова ; фот. авт. // Правда Севера. — 2020. — 14 октября (№ 40). — С. 6–7 : фот. — (Год Фёдора Абрамова).

Как писатель обретал собственный дом в родной деревне и о судьбе дома Бориса и Людмилы Егоровых в Верколе, который они подарили Веркольскому литературно-мемориальному музею Фёдора Абрамова.

226. Казакова Т. В новом формате : 25–26 июля в Литературно-мемориальном музее Фёдора Абрамова прошел фестиваль «А в Пекашине ставят стога» / Татьяна Казакова ; фот. Е. Богдановой // Пинежье. — 2020. — 5 августа (№ 31). — С. 7 : фот.

2021

227. Абрамова А. Ф. Подарок для Дома литературных героев / Александра Абрамова // Пинежье. — 2021. — 3 марта (\mathbb{N}_2 8). — С. 7 : фот. — (Культура).

Участники «Творческого объединения "Ненокоцкая ключевка"» из г. Северодвинска преподнесли в дар веркольскому Литературно-мемориальному музею Ф. А. Абрамова кукольную композицию «Братья и сестры», созданную по роману Фёдора Абрамова «Две зимы и три лета».

228. Гости из Коми в Верколе: в Литературно-мемориальном музее Ф. А. Абрамова побывали гости из Удорского района Республики Коми — специалисты Центральной библиотеки им. А. Е. Ванеева ММУК «Удорская ЦБС» // Пинежье. — 2021. — 7 апреля (№ 13). — С. 6: фот. — (Актуально).

2022

229. Смирнова И. Возвращение к себе: пять музеев России объединились, чтобы создать единую выставку о пяти выдающихся писателях второй половины XX века — Фёдоре Абрамове, Валентине Распутине, Василии Белове, Василии Шукшине, Викторе Астафьеве / Ирина Смирнова // Правда Севера. — 2022. — 26 января (№ 3). — С. 23: фот. — (Культура).

Проект «Возвращение к себе», посвящённый литературному исследованию творчества выдающихся писателей нашей страны, реализуется сотрудниками пяти российских музеев: музея-квартиры В.И. Белова в Вологде (филиала Кирилло-Белозёрского музея-заповедника), Литературно-мемориального музея

Ф. А. Абрамова (филиала Архангельского краеведческого музея), Музеязаповедника В. М. Шукшина на Алтае, музея В. Г. Распутина (филиала Иркутского областного краеведческого музея), Дома-музея В. П. Астафьева (филиала Красноярского краевеого краеведческого музея). Созданная выставка пока является виртуальной, но потом её можно будет увидеть и в реальном пространстве.

2020 — ГОД АБРАМОВА В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

230. Год Фёдора Абрамова в Архангельской области: [календарь настольный]. — [Архангельск : Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова, 2019]. — [12] с.: ил.; 21х31 см. — (на пер. пружине). С портретами Ф. А. Абрамова на обеих сторонах листов, а также с цитатами из произведений писателя. Подготовлен по материалам экспозиции Кабинета Фёдора Абрамова в АОНБ им. Н. А. Добролюбова.

231. 2020. Год Фёдора Абрамова в Архангельской области: подготовка и празднование столетия со дня рождения писателя / Министерство культуры Архангельской области, Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова; [сост.: О. Г. Степина и др.; вступ.: Шамиль Галимов; фот. Г. Аншукова и др.]. — Архангельск: Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова, 2021 (Партнер НП). — 64, [1] с.: ил., портр.

232. Ашиток Л. Ф. Самая главная его книга — непрочитанная : 2020 год — юбилей Фёдора Абрамова / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2019. — 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. — С. 11 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. — С. 11 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Журналист вспоминает конференцию, прошедшую в Архангельске в 2010 году и посвященную 90-летию со дня рождения писателя.

- **233.** Димидов Д. Чем живем-кормимся? : глава района Александр Чечулин рассказал, как Пинежье готовилось к юбилею Абрамова / Денис Димидов ; фот. авт. // Архангельск. 2020. 19 марта (№ 10/1) : спецвып. С. 8–9 : фот. (Год Абрамова).
- 234. Першина О. Юбилейный год прошел / Ольга Першина // Пинежье. 2020. 30 декабря (№ 52). С. 3 : фот. (На тему дня).
 25 декабря в Верколе состоялось мероприятие, посвященное подведению итогов Года Абрамова в Архангельской области.
- **235.** Шпанова Н. Н. Год Абрамова: в Архангельской области 2020 год объявлен годом Абрамова / Наталья Шпанова // Мир музея. 2020. № 4. С. 46–47. О мероприятиях Архангельского областного краеведческого музея, посвящённых 100-летию писателя Ф. А. Абрамова.
- **236.** Яницкая Н. М. «День с Абрамовым» : литературный праздник ждал ценителей творчества писателя в Добролюбовке / Наталья Яницкая ; фот. Екатерина Чащина // Архангельск. 2020. 19 марта (№ 10/1) : спецвып. С. 5 : фот. (Год Абрамова).

- **237.** [100 лет со дня рождения Фёдора Александровича Абрамова (1920–1983), известного писателя, кандидата филологических наук] // Памятные даты Архангельской области, 2020 : календарь / Государственный архив Архангельской области. Архангельск, 2019. С. 11. (Перечень исторических событий 2020 года).
- **238. Тропинка к Абрамову** : по материалам областного творческого конкурса, посвященного 100-летию со дня рождения Ф. А. Абрамова / Архангельская областная детская библиотека им. А. П. Гайдара. Архангельск, 2020. 27, [1] с. Библиогр. в конце ст.

2019

- 239. Ашиток Л. Ф. Держи фасон: пинежане к юбилею северного писателя собрали большой наряд: «Сарафан с косой обороцкой» так называлось очередное выступление цикла «Пинежские тальники», которое прошло в Архангельском городском культурном центре. Наряды своих бабушек представляли женки народного самодеятельного фольклорного коллектива «Отрада» / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. 2019. 7 февраля (№ 5). С. 12: фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **240. Ашиток Л. Ф.** Расскажи миру про Абрамова : открытки с цитатами и рисунками разлетелись по стране : в рамках Дня краеведческих знаний в Добролюбовке прошел посткроссинг «Расскажи миру об Абрамове» / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 26 сентября (№ 38). С. 9 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 21 : фот. (100 лет Фёдору Абрамову).
- **241. Беднов А. В.** Фёдор Абрамов в Армении : слово нашего земляка вновь звучит здесь / Анатолий Беднов // Архангельск. 2019. 17 октября (№ 41). С. 23 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - В Ереване, в Российском центре науки и культуры, проходила выставка «Созидающее слово художника», посвященная 100-летию со дня рождения писателя.
- **242.** Блинова Т. «Летопись жизни и творчества Фёдора Абрамова» / Татьяна Блинова // Знамя труда. 2019. 2 мая (№ 17). С. 10 : фот. (Литературная Виледь). О проекте «Фёдор Абрамов online» библиотеки им. Фёдора Абрамова в Санкт-Петербурге к 100-летию писателя.
- 243. Петров А. В. Нам надо избавляться от абрамовщины : Андрей Петров: «Давайте в юбилей писателя говорить больше не о литературе, а о том, что его самого заботило, судьбе деревни» / беседовала Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 21 февраля (№ 7). С. 28 : фот. (Наш Фёдор Абрамов). Продолж. беседы см.: Всё по любви : от «Глокой куздры» до «Покровских ворот» // Архангельск. 2019. 28 февраля (№ 8). С. 26.

Филолог, преподаватель САФУ им. М. В. Ломоносова А. В. Петров о предстоящем юбилее Фёдора Абрамова и студенческом театре «Балаганчик».

244. Фёдору Абрамову — 100 лет: в 2020 году Россия отметит вековой юбилей со дня рождения выдающегося русского писателя и общественного деятеля Фёдора

Александровича Абрамова, уроженца деревни Верколы Пинежского района Архангельской области // Архангельск. — 2019. — 10 октября (№ 40/1) : спецвып. — С. 2 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

245. Яницкая Н. М. Читаем Абрамова всей страной / Наталья Яницкая // Архангельск. — 2019. — 3 октября (№ 39). — С. 24 : ил. — (Образование).

Организаторами всероссийской акции с таким названием являются Архангельское библиотечное общество и областная научная библиотека имени Н. А. Добролюбова.

2020

246. Ашиток Л. Ф. «Хожу я по травке…» / Людмила Ашиток ; фот. авт. // У Белого моря. — 2020. — 19 марта (№ 10). — С. 11 : фот. — (Культура).

Северный русский народный хор выпустил премьерную программу «Пинежское метище», приуроченную к 100-летию Фёдора Абрамова.

247. Беднов А. В. Вечный родник народного творчества : Северный хор показал новую постановку / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2020. — 31 декабря (N 50). — С. 2 : фот. — (Официально).

На сцене Архангельского театра драмы зрители увидели «Пинежское метище» — постановку, посвященную столетию Фёдора Абрамова.

248. В медиацентре «**Российской газеты**» состоялась презентация видеокниги «Братья и сестры» / подгот. Денис Димидов // Архангельск. — 2020. — 19 марта (N 10/1): спецвып. — С. 3: фот. — (Год Абрамова) (Москва).

В рамках проекта «Читаем Абрамова» желающие могли прочесть на видеокамеру предложенный организаторами отрывок из романа «Братья и сестры».

249. Валуйских А. В квартире Абрамовых пели Высоцкий и Золотухин / Алла Валуйских // Правда Севера. — 2020. — 25 марта (№ 11). — С. 7 : фот. Круглый стол, посвященный столетию писателя, проходил в библиотеке имени

Фёдора Абрамова в Санкт-Петербурге.

- **250.** Валуйских А. Писатель вернется в бронзе: в Санкт-Петербурге отметили сотый день рождения Фёдора Абрамова / Алла Валуйских; фот. Ю. Ларичевой// Правда Севера. 2020. 4 марта (№ 8). С. 24: фот. (Культура).
- **251.** Выпущена видеокнига «Братья и сестры» : депутаты областного Собрания приняли участие в презентации видеокниги по роману Фёдора Абрамова // У Белого моря. 2020. 5 марта (№ 8). С. 7 : фот. (Презентация).
- **252.** Доморощенов С. Н. «Это был праздник русской культуры» : свое шестидесятилетие [Фёдор Абрамов] отметил по-особому, юбилей стал праздником русской культуры / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2020. 26 февраля (№ 7). С. 10 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **253.** Журавлева И. Потом прочтем...: в колониях Архангельской области к столетию Фёдора Абрамова создавали его портреты маслом на холсте, в графике / Ирина Журавлева // Правда Севера. 2020. 12 февраля (№ 5). С. 23: фот.

Изготавливали панно, сувенирные книги и фигурки героев из дерева.

- **254. Клочев** С. Ю. Дни Фёдора Абрамова / С. Клочев ; фот. авт. // Известия Русского Севера. 2020. № 1/2 (январь март). С. 6–7 : фот. цв. (Вести краеведения).
- **255.** Ларичева Ю. В Александро-Невской Лавре встретились Ломоносов и Абрамов : в год столетия Фёдора Абрамова здесь открылась выставка «Я родился в самом красивом месте России» / Юлия Ларичева ; фот. авт. // Правда Севера. 2020. 18 марта (№ 10). С. 24 : фот.
- **256. Незговорова А.** Век Абрамова / Анастасия Незговорова ; фот. авт. // Бизнес-класс экспресс. 2020. 9 марта (№ 9). С. 1, 4, 5, 7 : фот. цв. (Репортаж) (Регион) (Взгляд).
 - О мероприятиях, посвященных 100-летию Ф. А. Абрамова, прошедших в Архангельской области.
- 257. Мартынов Г. Г. С благословения Людмилы Владимировны Крутиковой...: в Петербурге вышла третья книга «Летописи жизни и творчества Фёдора Абрамова» / беседовал Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2020. 12 февраля (№ 5). С. 10: фот. (К 100-летию Фёдора Абрамова). Интервью с автором книги «Летопись жизни и творчества Фёдора Абрамова», историком литературы Геннадием Мартыновым.
- 258. Мартынов Г. Г. Столетний юбилей Фёдора Абрамова / Г. Мартынов // Известия Русского Севера. 2020. № 3/4 (апрель—июнь). С. 14–17 : фот. 29 февраля 2020 г. в библиотеке № 2 им. Фёдора Абрамова состоялись XXI Петербургские Абрамовские встречи, посвященные 100-летию со дня рождения писателя.
- **259.** Память на почтовом конверте : в областном центре прошло спецгашение почтового конверта к столетию Фёдора Абрамова // Домашняя жизнь. 2020. 9 марта (\mathbb{N} 10). С. 1.
- 260. Писатель, которого не хватает : две выставки открылись в Российской национальной библиотеке в Санкт-Петербурге / подгот. Андрей Рябков // Архангельск. 2020. 27 февраля (№ 7). С. 8 : фот. (Наш Фёдор Абрамов). Одна из открывшихся в РНБ выставок называется «Писатель, которого не хватает», она подготовлена и представлена сотрудниками Архангельской областной научной библиотеки имени Н. А. Добролюбова. Другая выставка «Братья и сестры» подготовлена специалистами Российской национальной библиотеки (РНБ).
- 261. Прозорова Н. А. Четвертый научный семинар «Русская литература в советскую эпоху: к 100-летию со дня рождения Ф. А. Абрамова» / Н. А. Прозорова // Русская литература. 2020. № 4. С. 292–294. (Хроника). Семинар состоялся в Институте русской литературы (Пушкинский Дом) РАН 5 марта 2020 года.
- **262.** Смирнова Т. Две библиотеки две выставки : в Российской национальной библиотеке в Санкт-Петербурге открылись две выставки, посвященные Фёдору Абрамову / Татьяна Смирнова // Правда Севера. 2020. 19 февраля (№ 6). С. 16. (Культура).
- **263.** Созидающее слово художника / подгот. Денис Димидов // Архангельск. 2020. 19 марта (№ 10/1) : спецвып. С. 2 : фот. (Год Абрамова) (Минск).

- В Центральном Доме офицеров в Минске открылась выставка к 100-летию Ф. А. Абрамова.
- **264.** [Специальное гашение почтового конверта к 100-летию Ф. А. Абрамова состоялось в Архангельске на главпочтамте] // Архангельск. 2020. 5 марта (N 8). С. 4. (Наш Фёдор Абрамов).
- 265. Тараканов А. К юбилею писателя... / Алексей Тараканов // Пинежье. 2020. 26 февраля (№ 8). С. 8 : фот. (К 100-летию Абрамова).

 13 февраля в парке «Сосновые дети» поселка Ясный Пинежского района прошло открытие памятной доски Фёдору Абрамову.
- **266.** «**Чистая книга» нашла** своих обладателей : вручение возрожденной по решению губернатора [Архангельской области] Игоря Орлова литературной премии «Чистая книга» стало центральным событием торжественного вечера в Архангельском театре драмы, посвященного 100-летию со дня рождения Фёдора Абрамова // У Белого моря. 2020. 5 марта (№ 8). С. 14 : фот. (Мозаика).
- **267.** Я люблю судьбу свою : Творчество: состоялась Межрегиональная научно-практическая конференция «Фёдор Абрамов: личность, творчество, судьба» // Архангельск город воинской славы. 2020. 26 февраля (№ 14). С. 14 : фот. (Общество).

2021

- **268.** Валуйских А. В знак дружеского расположения к землякам Фёдора Абрамова : чуть больше года назад в Пушкинском Доме Санкт-Петербурга была открыта выставка, посвященная 100-летию Фёдора Абрамова / Алла Валуйских ; фот. авт. // Правда Севера. 2021. 7 апреля (№ 13). С. 24 : фот.
- **269.** Волосенко Л. Вселенная Фёдора Абрамова : к 100-летию со дня рождения писателя / Л. Волосенко // Библиотечное Дело. 2021. № 9. С. 41–44 : фот. (Литературное наследие).
- **270.** Гусева Н. От Абрамова до Ломоносова : празднование юбилеев двух наших знаменитых земляков открывает новый путь из Санкт-Петербурга в Архангельск / Наталия Гусева ; фот. И. Морозовой // Правда Севера. 2021. 4 августа (№ 30). С. 23 : фот. (Культура).
- **271.** Лойченко С. Н. Фёдор Абрамов. Год 101-й: в библиотеке имени Добролюбова подвели итоги столетия Фёдора Абрамова и открыли «Абрамовские дни» / Светлана Лойченко; фот. авт. // Правда Севера. 2021. 3 марта (№ 8). С. 22: фот. (Память).

К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Л. В. КРУТИКОВОЙ-АБРАМОВОЙ

272. Бечина Т. Ее жизнь — образец духовного подвига / Татьяна Бечина // Заря. — 2020. — 24 сентября (№ 74). — С. 6 : фот. — (Отмечая даты). Воспоминания автора о встречах с Л. В. Крутиковой-Абрамовой.

- **273. Бечина Т.** «Ваша Л. В.» : к столетию Людмилы Владимировны Крутиковой-Абрамовой / Татьяна Бечина // Пинежье. 2020. 30 сентября (№ 39). С. 5 : фот.
- **274.** Галочкина С. Вечер памяти в Петербурге : жительница Верколы Светлана Галочкина, в прошлом возглавлявшая Литературно-мемориальный музей Фёдора Абрамова, поделилась размышлениями по поводу юбилея подвижницы и соратницы писателя, его супруги Людмилы Крутиковой-Абрамовой / Светлана Галочкина // Пинежье. 2020. 14 октября (№ 41). С. 9 : фот. (К 100-летию Ф. А. Абрамова).
- **275.** Доморощенов С. Н. «Кроме меня, некому...» : 23 сентября сто лет со дня рождения выдающейся личности, Людмилы Владимировны Крутиковой-Абрамовой (1920–2017) / Сергей Доморощенов // Правда Севера. 2020. 23 сентября (\mathbb{N}_2 37). С. 8–9 : фот. (Год Абрамова).
- **276.** Жизнь за двоих : к 100-летию со дня рождения Людмилы Владимировны Крутиковой-Абрамовой // Домашняя жизнь. 2020. 21 сентября (№ 38). С. 3 : фот. (По волнам памяти) (Портрет в преддверии юбилея).
- **277.** Забродский О. Чтобы помнили: 27 сентября в Верколе прошли мероприятия, посвященные столетию со дня рождения Людмилы Владимировны Крутиковой-Абрамовой / Олег Забродский // Пинежье. 2020. 30 сентября (№ 39). С. 4: фот. (События).
- **278. Попов М.** «О душе, о совести и справедливости» : всегда радела Л. В. Крутикова-Аюрамова, которой исполняется 100 лет / Михаил Попов // Двина. 2020. № 3. С. 28–29 : фот. (Светлая память).

ПРОЕКТ «ВСЕЛЕННАЯ ФЁДОРА АБРАМОВА»

279. Маркова Е. М. Реализация проекта «Вселенная Фёдора Абрамова», получившего грант Президента РФ / Е. М. Маркова, Н. А. Королькова // Проблемы краеведческой деятельности библиотек-2019 : сборник статей и материалов. — Санкт-Петербург : Российская национальная библиотека, 2020. — С. 289–295.

- **280. Александрова Н.** «Вселенная Фёдора Абрамова» / Наталья Александрова ; фот. В. Гайкина // Правда Севера. 2019. 15 мая (№ 18). С. 17 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
 - О презентации проекта, состоявшейся 14 мая, в день памяти Фёдора Абрамова, в Архангельской областной научной библиотеке имени Н. А. Добролюбова.
- **281.** Лойченко С. Н. Найти место во вселенной Абрамова: проекты библиотечного сообщества, представленные в библиотеке имени Добролюбова, задают тон в подготовке столетнего юбилея писателя / Светлана Лойченко // Правда Севера. 2019. 9 октября (№ 39). С. 9: фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **282. Маслов М.** Это же целая вселенная! : в библиотеке имени Добролюбова презентовали большой медиапроект, посвященный Фёдору Абрамову / Михаил

- Маслов // Правда Севера. 2019. 25 сентября (№ 37). С. 5 : фот. (События).
- 283. Морозов А. Будить в человеке человека : в Архангельской областной научной библиотеке им. Добролюбова презентовали проект «Вселенная Фёдора Абрамова», приуроченный к 100-летию со дня рождения писателя / Алексей Морозов // Архангельск город воинской славы. 2019. 25 сентября (№ 73). С. 28 : фот. (Хорошая идея).
- **284. Худякова И.** «Вселенную Фёдора Абрамова» откроют в сентябре : в день памяти писателя в Добролюбовке представили первые результаты проекта / Ирина Худякова // Архангельск. 2019. 23 мая (№ 20). С. 12 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **285.** Яницкая Н. М. В Архангельске появилась «Вселенная Фёдора Абрамова» / Наталья Яницкая // Архангельск. 2019. 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 4–5.

«ЧИСТАЯ КНИГА» — ЛИТЕРАТУРНАЯ ПРЕМИЯ ИМЕНИ Ф. А. АБРАМОВА

286. Чистая книга: буклет. — Архангельск : Архангельское библиотечное общество : Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова, 2021. — [10] с. : портр.

Буклет издан в рамках проекта «"Чистая книга". От литературной премии к широкому читателю».

2019

- **287. Ашиток** Л. Ф. Имя для премии : учреждена престижная литературная награда «Чистая книга» / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 18 июля (№ 28). С. 28 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **288.** За современную прозу и критику: учреждена Всероссийская литературная премия имени Фёдора Абрамова «Чистая книга» // Правда Севера. 2019. 10 июля (№ 26). С. 3: фот. (События).
- **289.** Федосова Л. Неслучайное название : «Чистая книга» учреждена премия имени Фёдора Абрамова / Л. Федосова // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 3 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

Учредителями литературной премии являются Губернатор Архангельской области, Российский книжный союз и Союз писателей России.

290. Чистая книга : в шорт-лист Всероссийской литературной премии имени Φ . А. Абрамова попали 14 российских авторов // Правда Севера. — 2019. — 11 декабря (№ 48). — С. 23 : фот. — (Культура).

2020

- **291.** Лойченко С. Н. Возвращение «Чистой книги» : возрождение Всероссийской премии имени Фёдора Абрамова, которая носит очень точное название «Чистая книга», стало знаковым событием в праздновании его юбилея / Светлана Лойченко ; фот. А. Келарева // Правда Севера. 2020. 4 марта (№ 8). С. 6 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **292.** Сосновская И. «Чистая книга»: продолжение следует : знаковым событием, которым начался год столетия Фёдора Абрамова, стало объявление победителей Всероссийской литературной премии его имени / Ирина Сосновская ; фот. авт. // Правда Севера. 2020. 22 января (№ 2). С. 21 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).

2022

- **293. Володина А.** Открываем новые книги : объявлен шорт-лист Всероссийской литературной премии «Чистая книга» / Анастасия Володина // Правда Севера. 2022. 2 февраля (№ 4). С. 24. (Культура).
- **294.** Герои «Чистой книги» : на фестивале новой культуры «Белый июнь» в Архангельском театре драмы объявили имена лауреатов премии, учрежденной в 2019 году в память о русском писателе Фёдоре Абрамове. Награда вручается один раз в два года // Литературная газета. 2022. 29 июня 5 июля (№ 26). С. 12 : фот. (Награда).
- 295. Никто не ушел без книги: в Москве завершилась VIII «Красная площадь» / подгот. Валерия Галкина, Юлия Скрылева; фот. М. Гончарова // Литературная газета. 2022. 8–14 июня (№ 23). С. 1, 12–14: фот. цв. (Фестиваль). С 3 по 6 июня 2022 г. в Москве проходил книжный фестиваль «Красная площадь».

С 3 по 6 июня 2022 г. в москве проходил книжный фестиваль «красная площадь». На нем были представлены региональные издательства и программы. Состоялась презентация Всероссийской литературной премии имени Фёдора Абрамова «Чистая книга».

296. Смирнова Т. «Чистая книга»: победители определены : в числе лауреатов литературной премии имени Фёдора Абрамова — журналист «Правды Севера» Сергей Доморощенов / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2022. — 16 марта (№ 10). — С. 23 : фот. цв. — (Культура).

Итоги присуждения Всероссийской литературной премии «Чистая книга» 2022 г.

Ф. А. АБРАМОВ В ЛИТЕРАТУРЕ И ИСКУССТВЕ

297. Расскажи миру об Абрамове: комплект из 10 открыток / Архангельская научная библиотека им. Н. А. Добролюбова, «Вселенная Фёдора Абрамова», интернетпроект. — Архангельск: Архангельское библиотечное общество, 2019. — 10 л.; 15х11 см. — (в конв.).

Комплект выпущен к 100-летию со дня рождения Ф. А. Абрамова.

298. 100 лет Фёдору Александровичу Абрамову, 1920–2020 : [календарь настольный]. — Архангельск : Архангельский колледж культуры и искусства, 2020 (Лист). — [13] с. : ил. ; 15х21 см.

Пленэр в деревне Верколе преподавателей ДХШ и ДШИ Архангельской области под руководством заслуженного художника РФ В. И. Видякина. С работами

художников на обеих сторонах листов. Также включены цитаты из произведений Ф. А. Абрамова. На картонной стойке.

299. Непро100 Абрамов: сборник рисованных историй по мотивам произведений Ф. А. Абрамова / Архангельская региональная общественная организация «Союз просветительских инициатив»; сост. и авт. вступ. ст. М. Филина; худож.: Н. Науменко, Е. Корякина, И. Пальцер [и др.]. — Северодвинск, 2020 (Северодвин. тип.). — 50, [1] с.: ил., цв. ил. — Библиогр.: с. 49.

Книга содержит комиксы, созданные по шести произведениям Фёдора Абрамова: «О чем плачут лошади», «В Питер за сарафаном», «Жила-была семужка», «Про Василия Ивановича», «Из колена Аввакумова», «Потомок Джима». Кроме того, в издание вошли работы победителей конкурса стрипов (коротких комиксов) по мотивам рассказов писателя.

2019

300. Рязанцев Г. В мире героев : подведены итоги всероссийского конкурса рисунка, посвященного столетию Фёдора Абрамова / Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2019. — 20 июня (№ 24). — С. 30 : рис. — (Общество).

Конкурс был организован Архангельским краеведческим музеем и ДХШ № 1 г. Архангельска.

301. Федосова Л. Страницы неизданной книги: Архангельский краеведческий музей принял на хранение в фонды коллекцию литографий — созданных почти полвека назад иллюстраций к повестям Фёдора Абрамова «Пелагея» и «Алька», выполненных петербургской художницей Еленой Натаревич / Людмила Федосова // Архангельск. — 2019. — 9 мая (№ 18/1): [спецвып.]. — С. 15: рис. — (Наш Фёдор Абрамов) (Дар).

Художница встречалась с писателем, посещала места, где жили герои его произведений.

2020

- **302. Ашиток Л. Ф.** В поисках правды : в Гостином дворе открыта выставка, посвященная столетию Фёдора Абрамова : выставка называется «Переполненный Россией. В поисках правды» / Людмила Ашиток ; коммент.: Павел Фокин, Теймураз Эсадзе ; фот. М. Березиной // Архангельск. 2020. 12 марта (№ 9). С. 15 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **303. Ашиток Л. Ф.** В той стране : Веркола глазами художника : в рамках масштабного проекта «Пинега родина Фёдора Абрамова» в музее ИЗО открылась выставка Всеволода Видякина «Веркола самая прекрасная страна» / Людмила Ашиток // Архангельск. 2020. 13 февраля (№ 5). С. 10 : ил. (Наш Фёдор Абрамов).
- **304.** Валуйских А. «И я поймал это мгновение с Абрамовым» / Алла Валуйских ; фот. И. Стесева // Правда Севера. 2020. 4 ноября (№ 43). С. 8 : фот. (Год Абрамова) (Фотография с историей).

О впервые публикуемой фотографии Фёдора Абрамова, сделанной в 1982 году.

305. Ирха Е. «Вышла летом на метище — хоровод водить...» : Год Фёдора Абрамова в Архангельской области завершился торжественным вечером «Родниковое слово

в песнях северных» / Елена Ирха; фот. авт. // Правда Севера. — 2020. — 23 декабря (№ 50). — С. 24: фот. — (Год Абрамова).

306. Ирха Е. Земля, которая питает : в Архангельском музее ИЗО открылись две выставки к столетию Фёдора Абрамова. Посвящены они родине писателя — Пинежью / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2020. — 12 февраля (№ 5). — С. 22 : фот. — (Культура).

В экспозиции «Там, у Пинеги-реки...» представлены пинежские народные костюмы, иконы и деревянная резьба из храмов Пинежья. Вторая выставка — пейзажи архангельского художника Всеволода Видякина «Веркола — самая прекрасная страна».

307. Першина О. «В красивейшем месте России…» / Ольга Першина // Пинежье. — 2020. — 18 марта (№ 11). — С. 6 : фот. — (Творчество).

Выставка живописных работ художников Владилена Бутюкова и Дмитрия Клопова, приуроченная к 100-летию Фёдора Абрамова, проходила в Карпогорском Доме народного творчества.

2022

308. Издания библиотек Поморья получили высокую оценку // Архангельск. — 2022. — 13 октября (№ 40). — С. 27. — (Мозаика) (Достижение).

По итогам Всероссийского конкурса краеведческих изданий библиотек «Авторский знак» второе место в номинации «Просветительские (популярные) издания» занял проект «Непро100 Абрамов», созданный Муниципальной библиотечной системой г. Северодвинска к юбилею Ф. А. Абрамова.

ПРОИЗВЕДЕНИЯ Ф. А. АБРАМОВА В ТЕАТРЕ

- **309.** Петров А. В. «Сотвори мир в душе» : произведения Фёдора Абрамова в театре // Родниковое слово Фёдора Абрамова / Андрей Петров. Архангельск : КИРА, 2020. С. 126–166.
- **310.** Самойлович Н. Б. «У вас сама жизнь ...». Фёдор Абрамов на сцене Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова / Нина Самойлович. Архангельск : Архангельский областной театр драмы им. М. В. Ломоносова, 2021. 85, [1] с. : ил. Библиогр.: с. 86.

2019

311. Азарина А. А. «Вы играете мою Альку лучше, чем я написал!» : актриса Алла Азарина — о спектакле по Абрамову, своей героине и встречах с автором / беседовала, фот. Людмила Ашиток // Архангельск. — 2019. — 11 июля (№ 27). — С. 12 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Беседа с актрисой, исполнительницей роли Альки в спектакле-дуэте «Пелагея и Алька» 1976 года, во время ее поездки в Пинежский район.

312. Азарина А. А. Абрамов называл ее прекрасной Алькой : Алла Азарина побывала на родине писателя / беседовала Людмила Федосова // Архангельск. — 2019. — 3 октября (№ 39/2). — С. 20.

- **313. Ашиток** Л. Ф. Жили-были семужка и другие: молодые режиссеры представили своего Абрамова / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. 2019. 13 июня (№ 23). С. 10: фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - В Архангельском театре драмы закончила работу режиссерская лаборатория «Рыбный обоз», на которой были представлены эскизы спектаклей по произведениям Фёдора Абрамова.
- **314. Ашиток** Л. Ф. На деревню девушке : Алька улетает на Марс, Лида пьет, а Пелагея стала зомби вот такая премьера по Абрамову / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 5 декабря (№ 48). С. 28 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

О спектакле, поставленном Филиппом Шкаевым, «Алька. Как вывести из девушки деревню», премьера которого состоялась в Архангельской областной научной библиотеке имени Н. А. Добролюбова.

- **315. Ирха Е.** «Рыбный обоз» привез произведения Абрамова : в Архангельском театре драмы состоялась лаборатория молодых режиссеров [России] / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. 2019. 12 июня (№ 22). С. 24 : фот. (Напоследок).
- 316. Рязанцев Г. Писателю посвятили «Театральные встречи» : в фестивале приняли участие 14 театральных коллективов области / Глеб Рязанцев // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 21 : фот. (Наш Фёдор Абрамов). Спектакли XV областного фестиваля народных театров и театральных коллективов «Театральные встречи», в том числе по произведениям Фёдора Абрамова, прошли в Архангельске и Новодвинске.
- **317. Федосова Л.** Взяли за душу : актеры устроили сенокос на сцене / Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 17.
- **318. Федосова** Л. «Рыбный обоз» выловил абрамовскую семужку : режиссерская лаборатория в театре драмы представила эскизы по произведениям писателя / Людмила Федосова ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 16–17 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

2020

- **319. Ашиток** Л. Ф. Сарафан по небу плывет: [Архангельский] театр драмы поставил спектакль по прозе Фёдора Абрамова / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. 2020. 19 марта (№ 10). С. 17: фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **320. Боярская Е.** «Какие мы становимся узенькими в нашем сегодняшнем мире» : эти слова Елизавета Боярская написала в день празднования столетия Фёдора Абрамова, но будто предвидела нынешнее состояние наших душ / Елизавета Боярская ; фот. Е. Богдановой // Правда Севера. 2020. 29 апреля (№ 16). С. 3 : фот. (События).
- **321.** Валуйских А. Онлайн-жизнь МДТ началась с «Дома» : в минувшее воскресенье прошла первая трансляция спектакля в театре Льва Додина / Алла Валуйских // Правда Севера. 2020. 15 апреля (№ 14). С. 22 : фот. (Культура онлайн). Спектакль по одноименному роману Фёдора Абрамова «Дом».

- **322.** Виталов С. «Пряслины» в Интернете : [Архангельский] драматический театр представил премьеру спектакля онлайн / Семен Виталов // Архангельск. 2020. 26 марта (№ 11). С. 18 : фот. (Культура).
- 323. «Деревянные кони» в Санкт-Петербурге : Архангельский молодежный театр с успехом представил в Санкт-Петербурге спектакль «Деревянные кони». Показ состоялся на сцене театра «Балтийский дом» и был посвящен 100-летию со дня рождения писателя Фёдора Абрамова // Домашняя жизнь. 2020. 23 марта (№ 12). С. 1 : фот. цв.
- 324. Доморощенов С. Н. «Самое отвратительное игра в жизнь» : о первом спектакле по его произведениям в Архангельском областном театре драмы, который вышел почти 46 лет назад, Ф. А. Абрамов высказывался неодобрительно. Позднее писатель по-другому стал относиться к работе архангельских служителей Мельпомены / Сергей Доморощенов ; фот. В. Гайкина // Правда Севера. 2020. 25 марта (№ 11). С. 12–13 : фот. (Международный день театра).
- **325. Захарова Н.** Голоса, которые должны быть услышаны : Архангельский драмтеатр отметил юбилей Абрамова премьерой спектакля «Сарафан» / Наталья Захарова ; фот. И. Малыгина // Архангельск город воинской славы. 2020. 4 марта (№ 16). С. 23 : фот. (Мельпомена).

О постановке Марии Критской, режиссера из Санкт-Петербурга.

326. Захарова Н. При пустом зале, но с аплодисментами : как Архангельский театр драмы работает в условиях карантина / Наталья Захарова ; фот. И. Малыгина // Архангельск — город воинской славы. — 2020. — 25 марта (№ 22). — С. 23 : фот. — (Мельпомена).

Театр вынужден был отменить спектакли в условиях ограничений в связи с эпидемией коронавируса, но представил премьеру онлайн: спектакль «Пряслины. Две зимы и три лета» по роману Фёдора Абрамова зрители увидели 21 марта в Интернете.

- **327. Ирха Е.** Абрамов: аншлаги везде : в Архангельске показали два спектакля по произведениям писателя / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. 2020. 4 марта (N 8). С. 24 : фот. (Культура).
- 328. Ирха Е. «Пряслины»: любовная круговерть в пустынном зале : в Архангельском театре драмы состоялась премьера без зрителей «Пряслины. Две зимы и три лета» по роману Фёдора Абрамова в постановке приглашенного режиссера Владимира Хрущева / Елена Ирха ; фот. А. Келарева // Правда Севера. 2020. 25 марта (№ 11). С. 13 : фот. (Международный день театра).
- **329. Истомина** Л. Умирающий мир : 28 и 29 февраля в драмтеатре состоялась премьера спектакля «Мамониха» по произведению Фёдора Абрамова, со дня рождения которого прошло сто лет / Любовь Истомина ; фот. Н. Поляковой // Вечерний Котлас. 2020. 6 марта (№ 10). С. 17. : цв. ил. (Сквозь призму лорнета).
- **330. Колесникова И.** Погружаясь в красоту абрамовского слова : в минувшее воскресенье в Архангельском драмтеатре состоялась премьера зрителям показали спектакль «Пряслины. Две зимы и три лета» / Ирина Колесникова // Архангельск. 2020. 1 октября (№ 37). С. 25 : фот. (Событие).

О спектакле и состоявшемся после него подведении итогов прошедшего театрального сезона.

331. Огнева М. Игра одного актера : в Гостином дворе прошел моноспектакль Олега Белова / Марина Огнева ; фот. авт. // Архангельск. — 2020. — 5 марта (№ 8). — С. 5 : фот. — (Наш Фёдор Абрамов).

Актер самарского театра «Лицом к лицу» предстал перед зрителями в образе Анания Егоровича — героя повести Фёдора Абрамова «Вокруг да около», спектакль по которому поставлен режиссером Теймуразом Эсадзе.

2021

- **332. Абрамовский рассказ принес** победу : Новодвинский народный театр стал лауреатом III степени / подгот. Яков Зайцев // Новодвинский рабочий. 2021. 20 октября (№ 40). С. 4 : фот. (Культура).
 - О I межрегиональном фестивале любительских театров малых городов России «Театральная пристань», прошедшем в г. Каргополе.
- 333. Ирха Е. Жизнь прожить... : Архангельский областной театр имени М. В. Ломоносова выпустил небольшую брошюру [Нины Самойлович], посвященную театральным постановкам по произведениям Фёдора Абрамова на сцене Архангельского театра драмы / Елена Ирха // Правда Севера. 2021. 21 июля (№ 28). С. 23 : фот. (Культура) (Театр).
- **334.** Лучший спектакль наш: постановка Архангельского театра драмы [«Судьбы Абрамова»] победила на международном фестивале «Рождественский парад» // Правда Севера. 2021. 22 декабря (№ 50). С. 2: фот. цв. (Новости).
- 335. Мартынов Г. В начале «Абрамовского театра» : История театральных постановок по произведениям Фёдора Абрамова начинается с романа «Две зимы и три лета», впервые напечатанного в первых трех номерах журнала «Новый мир» за 1969 год и вскоре выпущенного отдельной книгой / Геннадий Мартынов // Правда Севера. 2021. 13 января (№ 1). С. 8 : фот. (Великие земляки).
- **336.** «Судьбы Абрамова» : спектакль Архангельского драматического театра стал лучшим на Международном театральном фестивале // Архангельск город воинской славы. 2021. 22 декабря (№ 98). С. 5 : фот. (Территория творчества).

Спектакль «Судьбы Абрамова» Архангельского театра драмы стал победителем в номинации «Лучший драматический спектакль» XXVII Международного театрального фестиваля «Рождественский парад» (Санкт-Петербург). Это самостоятельная авторская работа актрис театра Марии Новиковой, Наталии Латухиной и Кристины Ходарцевич.

2022

337. Ершова Е. Душа — на Севере : в Малом драматическом театре в Санкт-Петербурге закрыли 77-ой сезон спектаклем «Братья и сёстры» по романам Фёдора Абрамова / Екатерина Ершова // Правда Севера. — 2022. — 10 августа (№ 31). — С. 23 : фот. цв. — (Культура).

Об истории легендарного спектакля.

2019

- **338. Ашиток Л. Ф.** В зеркале Верколы : разговор об Абрамове всегда приобретает характер дискуссии / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 10 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 10 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - О видеомосте между Санкт-Петербургом, Архангельском и Верколой, состоявшемся в марте 2016 года перед премьерой новой версии спектакля «Братья и сестры» Малого драматического театра на фестивале «Родниковое слово» в Архангельске, а также о фильме «В зеркале Верколы», снятом Ингой Швецовой и Алексеем Шаршовым.
- **339. Ашиток** Л. Ф. Хроника одной жизни: режиссер Тэмо Эсадзе снимает фильм о Фёдоре Абрамове / Людмила Ашиток // Архангельск. 2019. 10 октября (№ 40/1): спецвып. С. 7: фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **340. Куликов А.** Пинежская пастораль : кинопутешествие за правдой на родину писателя / Александр Куликов // Архангельск. 2019. 21 ноября (№ 46). С. 22–23 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).

Рецензия кинокритика на новый фильм Теймураза Эсадзе «#ВПОИСКАХАБРАМОВА».

- **341.** Сосновская И. «Фильм об Абрамове моя мечта» : в Архангельск приехала режиссер, заслуженный деятель искусств России Клавдия Хорошавина / Ирина Сосновская // Правда Севера. 2019. 10 июля (№ 26). С. 8 : фот. (Мир мнений) (Творчество).
- **342. Федосова** Л. Теймураз Эсадзе: «Кому хочется слышать правду о себе?» : режиссер сериала «Две зимы и три лета» снимает новый фильм об Абрамове / Людмила Федосова // Архангельск. 2019. 3 октября (№ 39/2). С. 22.

2020

- **343.** «**Были-небыли**» в **Италии** : фильм Инги и Алексея Шаршовых «Были-небыли», посвященный юбилею писателя Фёдора Абрамова, вошел в конкурсную программу фестиваля Popoli e Religioni, который проходит в итальянском городе Терни // Домашняя жизнь. 2020. 16 ноября (№ 46). С. 1.
- **344. Куда зовешь нас**, земляк? : Веркола прекрасная страна или ужас? Размышления о фильмах, посвященных писателю / фот. Л. Ашиток // Архангельск. 2020. 20 февраля (№ 6). С. 27 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
 - О снятых к 100-летию Фёдора Абрамова документальных фильмах «#ВПОИСКАХАБРАМОВА» Теймураза Эсадзе и «Чтобы красота не пропала» Марины Никитиной.
- **345. Мартынов Г. Г.** Своя земля: кинематограф обратил свое внимание на творчество Фёдора Абрамова в первой половине 1970-х гг. Первой такой картиной стал телефильм «Своя земля», снятый по повести «Безотцовщина» на творческом объединении «Экран». Его премьера была показана 24 мая 1974 г.

по Центральному телевидению / Геннадий Мартынов // Домашняя жизнь. — 2020. — 24 февраля (№ 8). — С. 4 : фот. — (По книге Фёдора Абрамова).

346. Федосова Л. Путешествие на Пинегу за правдой : кино про Абрамова или про нас? / Людмила Федосова // Архангельск. — 2020. — 19 марта (№ 10/1) : спецвып. — С. 14–15 : фот. — (Год Абрамова).

О фильме Теймураза Эсадзе «#ВПОИСКАХАБРАМОВА".

2021

347. За сохранение памяти : Архангельские «Были-небыли» стали призерами международного кинофестиваля // Архангельск — город воинской славы. — 2021. — 16 июня (№ 43). — С. 13 : фот. — (Вечные ценности).

Документальный фильм архангельских авторов Инги и Алексея Шаршовых «Былинебыли», созданный по мотивам цикла миниатюр писателя Фёдора Абрамова, был представлен на международном молодежном кинофестивале «Свет миру», который проходил в городе Рыбинске, в селе Архангельское под Угличем и Ярославле. Фильм получил специальный приз и специальный диплом.

- **348. Мартынов** Г. Г. Что сказал кинозритель Абрамов? : в дневниках, записных книжках, письмах Ф. А. Абрамова немало высказываний о кинофильмах. Его мнения представляют большой интерес / Геннадий Мартынов ; фот. Р. Кучерова // Правда Севера. 2021. 10 февраля (№ 5). С. 5 : фот. (Великие земляки).
- **349. Шаршова И.** За остроту социальных проблем / Инга Шаршова // Архангельск город воинской славы. 2021. 15 декабря (№ 96). С. 4 : фот. (Дела и люди) (Неделя в лицах).

Документальный фильм архангельских авторов Инги и Алексея Шаршовых «Былинебыли», созданный по мотивам цикла миниатюр писателя Фёдора Абрамова, был представлен на Международном кинофестивале стран Арктики «Arctic open», который прошел в г. Архангельске. Фильм получил специальный приз медиажюри фестиваля — диплом «За остроту поднятых социальных проблем».

2022

350. Сосновская И. Песня, которая плачем зовётся: творческая группа, создававшая фильм «Шёл мальчишка бережком», показала его жителям Пинежского района / Ирина Сосновская; фот. авт. // Правда Севера. — 2022. — 7 сентября (№ 35). — С. 15: фот. цв. — (Культура).

Артисты фольклорного театра «Суземье» (г. Архангельск), которые исполнили главные роли в фильме «Шёл мальчишка бережком» и наполнили его сказками, песнями и плачами, родом с Пинеги. Вместе с режиссёром Клавдией Хорошавиной артисты представили фильм на родине писателя Фёдора Абрамова, мотивы произведений которого использованы в картине, посвященной подвигу русской женщины в годы Великой Отечественной войны.

ПАМЯТНИК Ф. А. АБРАМОВУ В АРХАНГЕЛЬСКЕ

2019

351. Худякова И. Возле Добролюбовки установят бюст Фёдора Абрамова : подведены итоги конкурса на лучший макет памятника писателю / Ирина Худякова //

- Архангельск. 2019. 9 мая (№ 18/1) : [спецвып.]. С. 3 : фот. ; 10 октября (№ 40/1) : спецвып. С. 3 : фот. (Наш Фёдор Абрамов).
- **352. Чернов И.** Каким будет памятник Абрамову? : губернатор посетил выставку макетов / Иван Чернов // Архангельск. 2019. 28 марта (№ 12). С. 26 : фот. (К юбилею).

2020

- **353. Ирха Е.** Образ правдолюбца и в жизни, и в творчестве : имя заслуженного художника России, скульптора Надежды Шек в Архангельске на слуху: недавно возле Добролюбовской библиотеки появился бюст Фёдора Абрамова ее работы / Елена Ирха ; фот. С. Лойченко // Правда Севера. 2020. 16 сентября (№ 36). С. 13 : фот. (Культура).
- **354.** Лойченко С. Н. Характер абрамовский! : в Архангельске открыли памятник Фёдору Абрамову / Светлана Лойченко ; фот. авт. // Правда Севера. 2020. 2 сентября (№ 34). С. 6 : фот. (К столетию Фёдора Абрамова).
- **355. Памятник Фёдору Абрамову** ждет фестиваля : бронзовый бюст писателя установлен на площадке возле библиотеки имени Добролюбова / фот. А. Келарева // Правда Севера. 2020. 5 августа (№ 30). С. 8 : фот. (Культура) (Анонс).
- **356. Первый в России памятник** Фёдору Абрамову : 29 августа у библиотеки имени Н. А. Добролюбова торжественно открыли памятник мастеру деревенской прозы Фёдору Абрамову. Почтить его память пришли писатели, педагоги, журналисты, деятели культуры и искусства, неравнодушные горожане // Домашняя жизнь. 2020. 7 сентября (№ 36). С. 1 : фот.

2021

357. Лойченко С. Н. Братья и сестры, а также внуки и правнуки... : коллектив Веркольского ДК «Цветики» устроил праздник рядом с памятником Фёдору Александровичу Абрамову у Добролюбовки / Светлана Лойченко ; фот. авт. // Правда Севера. — 2021. — 25 августа (№ 33). — С. 24 : фот. — (Культура).

2022

358. Ирха Е. Европейские веянья и восточные традиции : в музее художественного освоения Арктики открылась выставка работ Надежды Шек «О вечном…» / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2022. — 9 марта (№ 9). — С. 24 : фот. цв. — (Выставка).

В т. ч. о работе над памятником Ф. А. Абрамову.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ПРОИЗВЕДЕНИЯ, ПОСВЯЩЕННЫЕ Ф. А. АБРАМОВУ

359. «Я с Абрамовым не был знаком…» : сборник музыкальных произведений, посвященных жизни и творчеству писателя Фёдора Александровича Абрамова / звукореж.: С. Кузнецов [и др.] ; авт. идеи и создатель диска С. Григорьев ; рук. проекта М. М. Кликунова. — Архангельск, 2019. — 1 эл. опт. диск (CD–DA).

360. Леонович Н. С. Абрамовские родники : стихи / Наталья Леонович. — Архангельск : Лоция, 2019. — 78, [1] с. : ил.

В книгу архангельской журналистки Н. Леонович вошли её поэтические размышления о судьбах земляков писателя Ф. Абрамова.

- **361. Пономарева** Д. Ф. Он не искал судьбу иную / Д. Ф. Пономарёва. [Кушкопала (Архангельская область)] : Кушкопальская библиотека, 2020. 32 с. : ил., портр. Сборник пинежской поэтессы посвящен 100-летию со дня рождения Ф. Абрамова. В т. ч. стихи о Махоньке, героине «Чистой книги», фотографии могилы М. Д. Кривополеновой и дома, где она встретилась с О. Э. Озаровской.
- **362.** Сафонов В. В. Война мне вдогонку: поэтический сборник / Владимир Сафонов. Кемь; Санкт-Петербург: НИЦ АРТ, 2021. 122 с.: ил. Из содержания: 100-летию Ф. А. Абрамова. Глава 3. С. 86–94: фот.

2019

- 363. Петров А. В. Поэты Севера Фёдору Абрамову : стихотворные посвящения писателю-земляку / Андрей Васильевич Петров // Литература в школе. 2019. № 12. С. 2–6 : фот. цв. (Наши духовные ценности) (Наука школе). Библиогр. в конце ст.
- **364.** Стихи, посвященные Фёдору Абрамову // Двина. 2020. № 3 (79). С. 27. Содержание: Русская деревня / Г. Горбовский; Путь на Верколу / О. Фокина.

2020

- 365. Аввакумова М. Ненастье над отчизной : [стихи] / М. Аввакумова // Двина. 2020. № 1 (77). С. 8 : фот. Содержание: Пошла по Верколе босиком ; Гроза в Верколе : памяти Фёдора Абрамова.
- **366. Корзова О.** Братья и сестры. Спасительная книга / Ольга Корзова // Двина. 2020. № 3 (79). С. 35–36. (Светлая память).
- **367. Попов В. В.** В Питер к Абрамову : рассказ / Владислав Попов // Двина. 2020. № 1 (77). С. 103–106. (Поэзия и проза наших дней) (Северные были).
- **368. Яшин А.** Запасаемся светом / Александр Яшин // Моряк Севера. 1985. 5 октября ; Двина. 2020. № 1. Стихотворение, посвященное Фёдору Абрамову.

СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКАЯ ЛИТЕРАТУРА

369. Список произведений Ф. А. Абрамова и литературы о нем : с 2007 по 2019 годы : биобиблиографический указатель : [электронное издание] / Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова ; сост.: Истомина З. В., Пономарева М. В ; ред.: Каршина Л. Е. — Архангельск, 2019. — 49 с.